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ВЫХОДИТ 3 РАЗА В НЕДЕЛЮ
ИЗДАЕТСЯ С 3 МАРТА 2004 ГОДА

КВАДРИЛЛИОН 
ТЕНГЕ  
ТРАНЗАКЦИЙ

Айдос САРЫМ: 
«МЫ ДОЛЖНЫ  
РАБОТАТЬ  
СО СТРАХАМИ  
И ФОБИЯМИ  
НАСЕЛЕНИЯ»

ТРЕНЕР  
ПО ПРОФЕССИИ, 
ПЕДАГОГ ОТ БОГА

Педагог Специального  
комплекса «Детский сад- 
школа-интернат» для детей  
с нарушениями слуха СКО  
Станислав Фоленвейдер учит 
своих воспитанников не только 
играть в футбол, но и не пасо-
вать перед трудностями.

ПРИЗВАНИЕ
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ЦИФРОВИЗАЦИЯ

ИНТЕРВЬЮПРЕЗИДЕНТ

За девять месяцев этого года меж-
банковские платежные системы 
Нацбанка обработали порядка 88% 
всего безналичного оборота в стране, 
превысив символическую отметку 
в один квадриллион тенге совокуп-
ного оборота транзакций.

Прошедший референдум по строи- 
тельству АЭС убедительно проде-
монстрировал возросший уровень 
сознательности наших граждан, их 
оптимизм и веру в технический про-
гресс, устремленность в будущее. В 
то же время он показал некоторые 
тенденции, которые имеют место в 
обществе по отношению к вопросам 
использования атомной энергии, 
дал пищу для размышлений. Свои-
ми мыслями о референдуме, о том, 
какие уроки из него можно извлечь, 
в интервью корреспонденту «LITER» 
поделился депутат Мажилиса, член 
фракции партии «AMANAT» Айдос 
САРЫМ.
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В 2024 году дополнительно три десятка населенных пунктов Туркестанской области обеспе-
чат питьевой водой. К началу текущего года из 807 населенных пунктов 737 (а это 7 городов 
и 737 поселков, или около 97,5%) обеспечены качественной питьевой водой.

Из восьми сотен городов и 
поселков самой южной области  
Казахстана лишь 70 населенных  
пунктов (а это почти 44 тыс. че-
ловек) не получают стабильно 
питьевую воду. Чтобы устранить 
существующее неравенство в обе-
спечении качественной водой на-
селения региона, был утвержден 
План мероприятий по обеспечению 
питьевой водой по Туркестанской 
области на 2023–2025 годы. Со-
гласно принятому документу в 41 
населенном пункте будут проведе-
ны строительно-монтажные работы 
по прокладке водопроводов, а еще 
почти в трех десятках отдаленных 
поселков, там, где число жителей не 
превышает двух сотен человек, будут 
установлены комплексные блок-мо-
дули. В этом случае все население 
области на 100% будет получать 
качественную питьевую воду.

Обеспечение населенных пунк- 
тов питьевой водой систематически  
обсуждается на заседании аппарата 

акима области. Аким Туркестан-
ской области Дархан Сатыбалды, 
отмечая важность обеспечения на-
селения питьевой водой, потребовал 
рассмотреть в рамках закона ответ-
ственность подрядчиков, которые 
не выполнили работу по прокладке 
водопроводов должным образом.  
– Глава государства поставил задачу 
полностью обеспечить питьевой 

водой населенные пункты нашего 
региона к 2025 году. Питьевая вода 
– самая важная проблема. Поэтому 
к каждому проекту нужно подходить 
ответственно. Необходимо следить 
за работой заказчиков и подрядчи-
ков, ответственных за строитель-
ство объектов. Каждый водопровод 
должен быть качественно построен 
и сдан вовремя. По питьевому водо-

снабжению нужны новые подходы, 
гидрогеологические изыскания, ис-
следования. Отработайте в рамках 
закона вопросы с теми подрядчиками, 
которые не выполнили заказ своевре-
менно и задержали сдачу объектов, 
а значит, лишили людей воды. Этот 
вопрос находится на жестком конт- 
роле, – сказал Дархан Сатыбалды.

Окончание на стр. 5

ОБЕСПЕЧЕНИЕ ПИТЬЕВОЙ ВОДОЙ – 
ПОД КОНТРОЛЕМ

СЕРГЕЙ ПАВЛЕНКО,
Туркестан

ЯРКОЕ СВИДЕТЕЛЬСТВО  
ОСОБЫХ ОТНОШЕНИЙ
Глава государства встретился с председателем Национальной ассамблеи Республики Корея 
У Вон Шиком. Президент подчеркнул, что первый визит У Вон Шика в качестве председателя 
Национальной ассамблеи Республики Корея в Казахстан является ярким свидетельством 
особых отношений между двумя странами.

Касым-Жомарт Токаев с удовлетворением 
отметил динамичное развитие многогранного 
сотрудничества с Южной Кореей, являющейся 
одним из ключевых партнеров Казахстана в Азии.

Глава государства выразил поддержку усилиям 
сторон по активизации межпарламентского взаи-
модействия, которое служит важным механизмом 
в деле дальнейшего укрепления политических, 
торгово-экономических и культурно-гумани-
тарных связей.

В свою очередь У Вон Шик поблагодарил 
Президента Казахстана за оказанное гостепри-
имство и подтвердил приверженность углублению 
казахско-корейских отношений по всему спектру 
направлений.

Собеседники обсудили ход реализации теку-
щих и перспективных совместных проектов, в том 
числе в сферах автомобилестроения, энергетики, 
промышленности, образования и культуры.

Подчеркнута важность поддержания диалога 
на всех уровнях, включая встречи в рамках мно-
госторонних площадок.

По материалам сайта Аkorda.kz

СЕЗОН 
УЧИТЕЛЕЙ 
Начало учебного года, как и преды-
дущие месяцы, традиционно создают 
ажиотаж на рынке труда из-за актив-
ного поиска квалифицированных 
кадров в сфере образования. На эту 
отрасль в сентябре приходилось бо-
лее трети размещенных вакансий, 
или 53,2 тысячи. При этом в целом 
на рынке количество соискателей 
работы неуклонно падает.
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СОБЫТИЯ

СЕНАТ МАЖИЛИС

По приглашению Председателя 
Государственного собрания Венгрии 
Ласло Кевера группа депутатов во главе 
со Спикером Мажилиса Парламента 
Казахстана Ерланом Кошановым посетила 
Венгрию с официальным визитом. 

В Будапеште депутаты встре-
тились с Президентом Венгрии 
Тамашем Шуйоком и Председателем 
Государственного собрания Венгрии 
Ласло Кевером. А также провели 
встречу с жителями города Карцаг. 

На встрече с Президентом 
Венгрии Тамашем Шуйоком об-
суждался широкий круг вопросов 
дружбы и сотрудничества между 
двумя странами. Председатель 
Мажилиса отметил, что с особым 
энтузиазмом посещает братскую 
для Казахстана Венгрию, и передал 
Тамашу Шуйоку теплые привет-
ствия от Президента Казахстана 
Касым-Жомарта Токаева. 

– Развитие сотрудничества с 
Венгрией – одно из приоритетных 
направлений внешней политики 
Казахстана. Со времени установле-
ния дипломатических отношений 
между нашими странами казахстан-
ско-венгерское сотрудничество 
достигло уровня стратегического 
партнерства, которому в этом году 
исполняется 10 лет. Несомненно, 
это результат взаимных усилий 
лидеров наших стран, – сказал 
Спикер Мажилиса.

Особое внимание в ходе 
встречи было уделено вопросам 
торгово-экономического и культур-
но-гуманитарного сотрудничества 
между двумя странами.

Председатель Мажилиса рас-

сказал о масштабных реформах, 
которые реализуются в Казахстане 
по инициативе Главы государства 
Касым-Жомарта Токаева. В их числе 
прошедший 6 октября общенацио- 
нальный референдум. 

– В стране формируется новая 
политическая культура. Ее суть в 
том, что все важные решения вы-
носятся на обсуждение общества 
и принимаются вместе с народом. 
Этот принцип Касым-Жомарт 
Токаев реализует с первых дней 
своего президентства. На днях в 
нашей стране прошел общенацио- 
нальный референдум по вопросу 
строительства атомной электро-
станции. Принятие решения по 
этому судьбоносному для будущего 
страны вопросу Глава государства 
предоставил на волю народа. 6 ок-
тября подавляющее большинство 
населения Казахстана поддержало 
инициативу Президента. Мы знаем, 
что Венгрия имеет большой опыт в 
области атомной промышленности. 
Наши страны ведут совместную 
подготовку кадров в этой сфере, 
и мы считаем целесообразным 
усилить эту работу, – сказал Ерлан 
Кошанов. 

Далее Спикер Мажилиса встре-
тился с Председателем Венгерского 
государственного собрания Ласло 
Кевером. Стороны обсудили те-
кущее состояние и перспективы 

межпарламентских отношений. 
– Для нас Венгрия – надеж-

ный друг, братское государство и 
стратегический партнер. Поэтому 
мы заинтересованы в дальнейшем 
укреплении межпарламентского 
сотрудничества. Мы знаем, что 
это желание взаимно. В наших 
законодательных органах активно 
работают межпарламентские группы 
дружбы. Мы тесно взаимодействуем 
и в многостороннем формате в 
рамках международных органи-
заций. Призываю к дальнейшему 
наращиванию нашего партнерства, 
– сказал Председатель Мажилиса. 

Также глава казахстанской деле-
гации проинформировал венгерских 
коллег о текущей законотворческой 
деятельности Мажилиса.

В завершение встречи главы 
парламентов двух стран подписа-
ли Соглашение о сотрудничестве 
между Мажилисом Парламента 
РК и Государственным собранием 
Венгрии. Кроме того, Ерлан Ко-
шанов пригласил своего коллегу 
Ласло Кевера посетить Казахстан 
с официальным визитом. 

Члены делегации возложили 
цветы к памятнику Абаю Кунанбаеву, 
расположенному на улице Астана 
в Будапеште, а также встретились 
с казахстанскими студентами, 
проживающими в Венгрии.

Официальный визит депутатов 
Мажилиса продолжился на следу-
ющий день в городе Карцаг. Там 
Ерлан Кошанов провел встречу с 
местными жителями – потомками 
кипчаков. 

– Мы всегда относимся к вам 
как к братьям по духу и по крови. 
И казахи, и венгры – наследники 
древних гуннов, тюрок, кипчаков, 
населявших Великие степи Евразии. 
Нас связывают не только наши 
генетические корни, но и общая 
славная история двух народов, 
наши нерушимые традиции. В 
XXI веке укрепляются связи между 
братскими тюркскими народами, 
в том числе и казахско-венгерское 
сотрудничество. Эта тенденция 
нас радует. Как парламентарии, 
мы будем всячески содействовать 
сближению наших стран и народов, 
– сказал Спикер Мажилиса. 

В рамках визита члены делега-
ции приняли участие в открытии 
скульптуры «Домбра» в городе 
Карцаг, установленной в знак куль-
турной близости и незыблемой 
дружбы двух народов, и посетили 
культурно-исторические объекты 
кыпчаков.

ИСТОРИЧЕСКОЕ БРАТСТВО
ГЛАВЫ ПАРЛАМЕНТОВ КАЗАХСТАНА И ВЕНГРИИ  
ПОДПИСАЛИ СОГЛАШЕНИЕ О СОТРУДНИЧЕСТВЕ

Открывая встречу, 
Маулен Ашимбаев по-
здравил У Вон Шика со 
знаменательным собы-
тием – Днем основания 
нации. Он отметил, что 
Республика Корея явля-
ется одним из ключевых 
политических и эконо-
мических партнеров 
Казахстана в Азии. Меж-
ду странами налажены 
тесные контакты, в том 
числе на высшем уровне. 
Взаимные визиты глав 
двух государств дали 
мощный импульс взаи-
модействию и вывели 
казахстанско-корейские 
отношения на новый 
качественный уровень.

Спикер Сената так-
же подчеркнул важность 
расширения дальней-
шего сотрудничества с 
Национальной ассамб- 

леей Южной Кореи и 
обмена законодательным 
опытом. 

– Мы высоко це-
ним сотрудничество 
с межпарламентской 
группой дружбы «Казах-
стан – Корея», которая 
с момента создания вно-
сит неоценимый вклад 
в активизацию казах-
станско-южнокорейских 
отношений. Мы также 
заинтересованы в изу-
чении законодательного 
опыта в области инфор-
мационных технологий, 
цифровизации, борьбы 
с изменениями климата, 
продвижения зеленой 
экономики, борьбы с 
киберпреступностью и 
по другим направлениям, 
– сказал Спикер Сената.

Особое внимание 
собеседниками было 

уделено продвижению 
духовной дипломатии 
и совместной работе 
в этом направлении в 
рамках проведения Съез-
да лидеров мировых и 
традиционных религий. 

В ходе встречи сто-
роны также обсудили 
вопросы, касающиеся 
регионального, торго-
во-экономического и 
инвестиционного со-
трудничества.

– Как Палата, пред-
ставляющая интересы 
регионов страны, мы 
заинтересованы в нала-
живании сотрудничества 
с провинциями Южной 
Кореи. Мы поддержива-
ем инициативу проведе-
ния встреч в формате 
«Центральная Азия 
– Республика Корея». 
Уверен, что второе за-

седание спикеров пар-
ламентов Центральной 
Азии и Кореи, которое 
состоится в Ашхабаде 
на следующей неделе, 
пройдет продуктивно 
и будет способствовать 
дальнейшему укрепле-
нию нашего взаимодей-
ствия, – отметил Маулен 
Ашимбаев.

Он добавил, что 
Сенат Парламента  
Казахстана продолжит 
оказывать необходимое 
содействие дальнейшему 
расширению сотрудниче-
ства между Казахстаном 
и Южной Кореей.

В свою очередь  
У Вон Шик высоко оце-
нил реформы, прово-
димые в Казахстане, и 
подчеркнул важность 
дальнейшего расши-
рения взаимодействия 
между двумя странами, в 
том числе и по межпар-
ламентской линии.

В этой связи Предсе-
датель Сената ознакомил 
коллегу с ходом реализа-
ции в Казахстане реформ 
в социально-политиче-
ской и экономической 
сферах, инициированных 
Главой государства, и за-
конотворческой работой 
Палаты. В частности, 
речь шла о мерах по 
развитию АПК, циф-
ровизации и методах 
внедрения инноваций.

ЕДИНСТВО 
В МНОГООБРАЗИИ
Под председательством Спикера Сената 
Парламента РК, Руководителя Секретариата 
Съезда лидеров мировых и традиционных 
религий Маулена Ашимбаева состоялось  
XXІІ заседание Секретариата съезда. 
Общая идея многонациональной и 
многоконфессиональной солидарности 
объединила во Дворце мира и согласия 
представителей духовенства и 
международных организаций из 19 стран.

Маулен Ашимбаев от-
метил, что на протяжении  
20 лет объединение усилий 
духовных лидеров в рамках дея- 
тельности съезда вносит суще-
ственный вклад в налаживание 
духовных мостов между рели-
гиями, культурами и народами, 
решение глобальных проблем 
человечества. Приоритетное 
внимание укреплению многона-
циональной и многоконфессио- 
нальной солидарности уделяет 
Глава государства. Принцип 
«единство в многообразии» 
является основополагающим 
для Справедливого Казахстана.

– Сегодня мы все глубо-
ко обеспокоены усилением 
эскалации напряженности на 
Ближнем Востоке и призываем 
вовлеченные стороны к отказу от 
использования силовых методов 
во избежание жертв среди мир-
ного населения и дальнейшего 
ухудшения обстановки. Эти 
негативные тенденции усиливают 
такие вызовы, как бедность и 
неравенство, ухудшение окру-
жающей среды и климатический 
кризис. Для уменьшения и пре-
одоления этих проблем большое 
значение имеет объединение 
усилий всех конструктивных и 
созидательных сил, – подчеркнул 
Спикер Сената.

Внимание участников фо-
рума было акцентировано и 

на других актуальных вызовах 
современности в рамках реали-
зации задач Концепции разви-
тия съезда на 2023–2033 годы, 
разработанной по поручению 
Главы государства. В частно-
сти, стремительное развитие 
нейросетей и искусственного 
интеллекта, по мнению Маулена 
Ашимбаева, наряду с широкими 
возможностями, подрывают 
глобальную стабильность через 
распространение фейков.

В ходе выступлений духовные 
представители подчеркнули важ-
ность консолидации усилий всех 
религиозных и международных 
организаций для сохранения 
мира. Также учреждены Поло-
жение и присвоен статус послов 
доброй воли, которые призваны 
продвигать незыблемые духов-
ные и нравственные ценности.

Наряду с этим были опре-
делены темы пленарного за-
седания, панельных сессий и 
сроки проведения VIII Съезда 
лидеров мировых и традицион-
ных религий, который состоится 
17–18 сентября 2025 года под 
названием «Диалог религий: 
синергия во имя будущего», 
а также состоялась процедура 
принятия Протокола XXII за-
седания Секретариата съезда.

В рамках заседания Маулен 
Ашимбаев провел ряд двусто-
ронних встреч с религиозными 

лидерами и руководителями 
международных организаций. 
Были обозначены перспективные 
направления сотрудничества в 
рамках реализации Концепции 
развития съезда до 2033 года.

Под эгидой съезда также 
прошел первый форум молодых 
религиозных лидеров «Формируя 
общее будущее: роль молодых 
лидеров в укреплении межрелиги-
озного диалога». Представители 
более 30 стран мира обсудили 
пути решения актуальных проб- 
лем современности.

Открывая работу форума, 
Маулен Ашимбаев зачитал обра-
щение Президента страны Касым- 
Жомарта Токаева к участникам 
встречи.

«Активное участие моло-
дежи, проживающей в разных 
странах мира, в вопросах религии 
оказывает непосредственное 
влияние на определение духов-
ного будущего человечества. В 
результате геополитической 
нестабильности в мире сегодня 
возникли различные угрозы. В 
это непростое время очень важно 
сформировать новую систему 
международной безопасности. 
Исключительная роль в этом деле 
отводится религиозным лидерам. 
В свою очередь участие молодых 
людей придаст новый импульс 
данной работе», – говорится 
в приветственном обращении 
Касым-Жомарта Токаева.

Форум призван стать уни-
кальной платформой межрели-
гиозного диалога среди молодых 
лидеров, открывающей новые 
возможности для объединения 
усилий в преодолении суще-
ствующих вызовов. Так, Спикер 
обозначил несколько ключевых 
направлений, необходимых 
для качественной реализации 
потенциала молодых: мир и 
безопасность, изменение кли-
мата, цифровое сотрудничество 
и другие актуальные задачи.

П р и в е т с т в у я 
делегацию Нацио- 
нальной ассамблеи в 
Мажилисе, Ерлан Коша-
нов подчеркнул, что за 
годы дипломатических 
отношений наши стра-
ны добились больших 
успехов в укреплении 
стратегического парт- 
нерства по широкому 
спектру вопросов. Он 
отметил, что это резуль-
тат взаимных усилий 
лидеров двух стран – 
Президента Казахстана 
Касым-Жомарта Токаева 
и Президента Кореи Юн 
Сок Ёля. 

– Со своей стороны 
мы делаем все, чтобы дос- 
тигнутые главами наших 
государств договоренно-
сти были закреплены на 
законодательном уровне. 
Обмен опытом в области 
законотворчества с уче-
том важных трансфор-
мационных процессов, 
происходящих в наших 
странах, является для нас 
одним из приоритетных 
направлений. Мы заинте-
ресованы в дальнейшем 
укреплении двусторон-
него межпарламентского 
сотрудничества и видим, 
что это намерение вза-

имно, – сказал Спикер 
Мажилиса. 

В своей ответной 
речи У Вон Шик отметил 
большие преобразования 
во всех сферах, происхо-
дящие сегодня в Казахста-
не. Спикер Националь-
ной ассамблеи отметил 
налаженный прямой диа- 
лог между депутатами 
двух стран и подчерк- 
нул, что это хороший фун-
дамент для наращивания 
всестороннего партнер-
ства на всех уровнях.

Спикер Мажилиса 
также подробно проин-
формировал корейского 

коллегу о ходе реализа-
ции масштабных полити-
ческих реформ в стране 
и работе Парламента 
восьмого созыва. Ерлан 
Кошанов подчеркнул, что 
сегодня шесть партийных 
фракций в Мажилисе и 
депутаты, избранные по 
одномандатным окру-
гам, представляют срез 
мнений всех слоев казах-
станского общества. А 
все ветви власти эффек-
тивно взаимодействуют с 
учетом запросов народа 
в рамках политической 
модели «Сильный Пре-
зидент – влиятельный 
Парламент – подотчет-
ное Правительство».

Стороны обсудили 
дальнейшее развитие 
межпарламентских отно-
шений как в рамках групп 
дружбы при Мажилисе 
и Национальной ассамб- 
лее, так и в формате 
«пять плюс один» на 
полях форума спикеров 
парламентов Централь-
ной Азии и Республики 
Корея. Диалог парламен-
тариев продолжится на 
предстоящем очередном 
форуме в Ашхабаде. 

ОБМЕН  
ЦЕННЫМ ОПЫТОМ

УКРЕПЛЕНИЕ СВЯЗЕЙ –  
ЧЕРЕЗ ДИАЛОГ

Председатель Сената Парламента РК Маулен Ашимбаев провел 
встречу со Спикером Национальной ассамблеи Южной Кореи  
У Вон Шиком. Стороны обсудили вопросы дальнейшего укрепления 
сотрудничества между законодательными органами.

Полосу подготовила Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

В Астану с официальным визитом прибыл Спикер Национальной 
ассамблеи Республики Корея У Вон Шик. На встрече с Председателем 
Мажилиса Парламента РК Ерланом Кошановым стороны обсудили 
укрепление межпарламентских связей между странами. 
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АКТУАЛЬНО

КРУПНЫМ ПЛАНОМ

Законодательные поправки 
по вопросам реформирования 
судебной системы и совершен-
ствования процессуального 
законодательства парламентарии 
инициировали в реализацию 
соответствующих поручений 
Главы государства. С момента 
одобрения в первом чтении 
проект закона претерпел не-
которые изменения. В част-
ности, по словам председателя 
Комитета по законодательству 
и судебно-правовой реформе 
Снежанны Имашевой, суще-
ственной переработке под-
верглись нормы, связанные с 
совершенствованием кассаци-
онного пересмотра.

– Пятого июля этого года 
Глава государства подписал 
Конституционный закон, предус- 
матривающий создание самосто-
ятельных кассационных судов 
по уголовным, гражданским и 
административным делам, кото-
рые должны заработать с 1 июля 
2025 года. В этой связи по всем 
видам судопроизводства пред-
лагается ввести единые правила 
обращения в кассационный суд 
и пересмотра судебных актов. 
Дела в кассационные суды будут 
поступать напрямую в коллегию, 
состоящую из трех судей, без 
предварительного рассмотре-
ния. Сроки рассмотрения дел не 
будут превышать шести месяцев. 
Судебный процесс будет прово-
диться устно, с приглашением 
сторон, – проинформировала 
депутат.

При этом действующие 
сейчас в кассации ограничения 
будут исключены позже – с 
1 июля 2027 года. По граж-
данским делам исключают-
ся ограничения по спорам, 
связанным с имущественным 
интересом физлиц при сумме 
иска менее 200 МРП и юрлиц 
при сумме иска менее 30 тыс. 

МРП, по уголовным делам – по 
проступкам и преступлениям 
небольшой тяжести.

Вместе с тем изменится 
роль Верховного суда, который 
сосредоточится на изучении 
и обобщении судебной прак-
тики и вопросах соблюдения 
законности при отправлении 
правосудия.

– Пересмотр судебных актов 
будет возможен в Верховном 
суде в исключительных случаях 
по представлению судьи Вер-
ховного суда или по протесту 
Генерального прокурора. К 
таким случаям отнесены: нару-
шение единообразия судебной 
практики, когда затрагиваются 
государственные или обществен-

ные интересы, когда принятые 
судебные акты нарушают права 
неопределенного круга лиц 
либо могут привести к тяжким 
необратимым последствиям 
для жизни и здоровья людей, 
и другие случаи, – пояснила 
Снежанна Имашева.

По итогам голосования 
депутаты приняли закон во 

втором чтении и направили 
его в Сенат для дальнейшего 
рассмотрения.

Мажилис также ратифи-
цировал Соглашение между 
правительствами Казахстана и 
Катара о военном сотрудниче-
стве, подписанное 12 декабря 
2023 года в Дохе. Документ 
депутатам представил замести-
тель министра обороны Дархан 
Ахмедиев.

– Катар является важным 
политическим и экономическим 
партнером нашей страны в араб-
ском мире. При этом имеются 
перспективные направления 
военного сотрудничества. Рати-
фикация соглашения позволит 
сторонам осуществлять военное 
сотрудничество в таких облас- 
тях, как военные образова-
ние, наука, медицина, а также 
в иных взаимно согласованных 
областях, – сообщил замглавы 
Минобороны.

Председатель Комитета по 
международным делам, обороне 
и безопасности Айгүл Құспан в 
своем содокладе добавила, что в 
рамках соглашения предусмат- 
риваются также культурные 
и спортивные мероприятия в 
военной области, консультации 
по вопросам, связанным с опе-
рациями по поддержанию мира, 
боевой подготовкой, и другие. 

Кроме того, Комитет по 
законодательству и судеб-
но-правовой реформе принял 
в работу новый законопроект 
о ратификации Соглашения 
между Казахстаном и Катаром 
о взаимной правовой помощи 
по уголовным делам.

В заключение пленарного 
заседания мажилисмены напра-
вили 18 депутатских запросов 
государственным органам по 
актуальным социальным и эко-
номическим темам.

В ходе встречи были обсуждены ре-
зультаты голосования, представленные 
Центральной избирательной комиссией. 
По словам председателя ЦИК Нурлана 
Абдирова, в референдуме приняли участие 
7 820 204 человека, что составило 63,66% 
от общего числа граждан, имеющих пра-
во голоса. Из них 71,12%, или 5 561 937 
человек поддержали строительство АЭС.

Участники мероприятия обсудили 

ключевые преимущества АЭС, включая ее 
экономическую эффективность, стабиль-
ность энергообеспечения, экологическую 
чистоту и безопасность. По словам уче-
ных, вопрос безопасности всегда стоит 
на первом месте при строительстве объ-
ектов атомной энергетики. Проект АЭС 
в Казахстане будет соответствовать всем 
международным требованиям и стандартам.

– Итоги референдума свидетельствуют 
о широком одобрении со стороны граждан 
идеи строительства атомной электростан-
ции. АЭС станет важным элементом для 

обеспечения энергетической безопасности 
Казахстана и укрепления его экономиче-
ской независимости. Сегодня важно еще 
раз подчеркнуть, что безопасность буду-
щей АЭС является нашим абсолютным 
приоритетом. Проект будет реализован 
с применением самых современных тех-
нологий и международных стандартов, 
чтобы обеспечить максимальный уровень 
безопасности как для окружающей среды, 
так и для населения, – добавил Евгений 
Ермаков.

Участники также отметили важность 
проведенного референдума, подчеркнув 
его значение в развитии политической 
культуры страны.

– Референдум продемонстрировал 
готовность граждан участвовать в приня-
тии ключевых государственных решений. 
Поддержка строительства АЭС говорит 
о высоком уровне информированности 
населения по вопросам энергетической 
политики и будущего развития страны. 
Казахстанцы показали, что они не только 
заинтересованы в развитии, но и осознают 
долгосрочные последствия таких стра-
тегических решений. Участие каждого 
казахстанца в голосовании укрепляет наше 
гражданское общество и демократические 
институты страны. Это пример того, 
как государство слышит своих граждан 
и реагирует на их ожидания, – отметил 
депутат Жандос Надиров.

В заключение участники отметили, 
что успешная реализация проекта АЭС 
позволит Казахстану удовлетворить 
растущие энергетические потребности 
и внести вклад в устойчивое развитие. 

СТРОГОСТЬ  
И ДИСЦИПЛИНА
В столичной школе-лицее № 59 под 
председательством заместителя акима города 
Астаны Есета Байкена провели совещание 
на тему обеспечения детской безопасности 
в организациях образования столицы. 

В совещании приняли участие 
руководители управлений образо-
вания, по вопросам молодежной 
политики, старший помощник про-
курора Астаны по делам несовер-
шеннолетних, а также заместитель 
начальника управления местной 
полицейской службы департамента 
полиции, уполномоченный по 
правам ребенка.

По информации Есета Бай-
кена, с начала 2024 года несо-
вершеннолетние совершили 186 
правонарушений.

Заместитель акима отметил, 
что в городе требуется усиление 
контроля со стороны руководите-
лей образовательных учреждений 
и принятие более жестких мер 

для предотвращения нарушений 
в будущем.

– Ответственность за подобные 
правонарушения лежит не только 
на непосредственных участниках 
инцидентов, но и на руководителях 
учебных заведений, которые обяза-
ны обеспечивать безопасность всех 
студентов, сотрудников и создавать 
условия, исключающие возникновение 
подобных ситуаций. Невыполнение 
этих обязанностей будет рассмат- 
риваться как грубое нарушение, 
требующее строгих дисциплинарных 
мер, – сказал Есет Байкен.

В ходе совещания он дал ряд 
поручений по мерам, которые 
помогут создать в школе более 
безопасную и благополучную 
среду, столичным управлению об-
разования, департаменту полиции, 
организациям образования и Цент- 
ру психологической поддержки.

МОДЕРНИЗАЦИЯ СУДЕБНОЙ СИСТЕМЫ
Депутаты Мажилиса Парламента РК на пленарном заседании под председательством Спикера Палаты Ерлана 
Кошанова приняли во втором чтении закон по вопросам реформирования судебной системы и совершенствования 
процессуального законодательства, а также ратифицировали Соглашение между правительствами Казахстана 
и Катара о военном сотрудничестве.

Диана 
ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

АКТУАЛЬНЫЙ РАКУРС

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ, 
Астана

ОБРАЗОВАНИЕ

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ, 
Астана

ЕДИНСТВО ЭКСПЕРТНОГО МНЕНИЯ
В Институте ядерной физики прошло экспертное обсуждение итогов республиканского 
референдума по вопросу строительства АЭС в Казахстане. В обсуждении приняли 
участие заместитель генерального директора по производству Института 
ядерной физики Евгений Ермаков, депутат маслихата г. Алматы Жандос Надиров, 
председатель Алматинского городского филиала партии зеленых «Байтак» Аскар 
Иманалиев, председатель Медеуского районного филиала партии «AMANAT» 
Азат Ажиманов, профессорско-преподавательский состав института и ученые, 
специализирующиеся на атомной науке.
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ГОСУДАРСТВО

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Айдос САРЫМ:
«МЫ ДОЛЖНЫ РАБОТАТЬ СО СТРАХАМИ 
И ФОБИЯМИ НАСЕЛЕНИЯ»
Прошедший референдум по строительству АЭС убе-
дительно продемонстрировал возросший уровень 
сознательности наших граждан, их оптимизм и веру 
в технический прогресс, устремленность в будущее. 
В то же время он показал некоторые тенденции, кото-
рые имеют место в обществе по отношению к вопро-
сам использования атомной энергии, дал пищу для 
размышлений. Своими мыслями о референдуме, о 
том, какие уроки из него можно извлечь, в интервью 
корреспонденту «Liter» поделился депутат Мажилиса, 
член фракции партии «AMANAT» Айдос САРЫМ.

– Айдос Әміроллаұлы, подели-
тесь, пожалуйста, своими впечат-
лениями о референдуме. С каким, 
по-Вашему, настроем голосовали 
люди в минувшее воскресенье?

– Я участвовал в голосовании в бли-
жайшем ко мне 165-м участке столицы. 
Активно народ шел, эмоционально, 
хорошо, я бы даже сказал, на подъеме. 
Впрочем, наверное, везде разная кар-
тина была. Но если мегаполисы у нас 
страдают некоторым абсентеизмом, 
то в регионах ситуация совсем другая. 
Там граждане гораздо более активны, 
особенно на юге, на севере Казахста-
на. И очереди были, даже до аншлагов 
доходило.

Еще весной и летом, по данным со-
циологических опросов, было понятно, 
что большинство граждан так или иначе 
понимают и поддерживают инициати-
ву о создании АЭС. И уже тогда было 
понимание, что значительная часть 
общества, более 50%, поддерживает 
эту инициативу. И тому есть предпо-
сылки. Я уж не говорю про 90-е годы, 
когда были на самом деле катастрофы, 
блэкауты, отсутствие угля и прочее. Но 
даже вот эти относительно недавние 
события, аварии крупные, в Экибастузе, 
в Риддере, они влияли на мнение людей, 
меняли его. 

И мы даже на встречах с избирате-
лями говорили: мы видим, что мы побе-
дим, но нам нужна не просто механи-
стическая победа, а такая… умственная, 
мы хотим поменять мышление наших 
граждан. На кону стоял не вопрос, 
какое железо мы выбираем, а вопрос, 
какое будущее мы выбираем, будущее 
собственной индустриализации.

Надо сказать, мы любим в некото-
рой степени заниматься самоуничиже-
нием, сами в себя не верим. Считаем, 
что если мы что-то начали, у нас это 
не получится. Это было заметно и на 
встречах с населением. Я в несколько 
регионов проехал, в Алматы, в самом 
сложном городе, встречался с жите-
лями, проводил агитацию. Были такие 
априорные мнения, что вот мы даже 
ЛРТ не можем построить, зачем нам 
еще и это делать. Ребята, приезжайте 
в Астану, и вы увидите, что ЛРТ почти 
закончили! После того, как Президент 
стукнул по столу кулаком, посадили 
большое количество чиновников, про-
цесс, как мы видим, пошел. Думаю, в 

ближайшее время, максимум в годичной 
перспективе, возможно, даже раньше, 
ЛРТ будет достроен. Это тоже показа-
тель. Мы должны в себя верить, должны 
сами себя уважать. 

Самый большой аргумент в пользу 
строительства атомной электростанции 
заключается в том, что многие страны, 
и развитые, и развивающиеся, и даже в 
гораздо более худшей ситуации находя-
щиеся, вот Пакистан возьмите, к приме-
ру, Бангладеш и другие, построили или 
строят АЭС. А мы ведь ничем не хуже. 

И разве Япония враг своим гражда-
нам? Или Соединенные Штаты, Швей-
цария?.. Десятки, тысячи, миллионы лю-
дей живут рядом с АЭС и нисколько не 
переживают, не напрягаются по этому 
поводу. Я сам видел, как спокойно они 
относятся к такому соседству.

– Как Вы оцениваете итоги ре-
ферендума? Какие выводы можно 
из них извлечь?

– Данные нынешнего референдума 
показывают, что очень эффективно по-
работал республиканский обществен-
ный штаб. Думаю, и явка повысилась 
за счет активной работы штаба, когда 
очень много людей, шесть политиче-
ских партий, десятки общественных 
движений, сотни НПО объединились, 
их представители объездили весь Ка-
захстан, встречаясь с людьми… По 
крайней мере, я считаю, с лета мы как 
минимум 15−20-процентных пунктов, 
если выражаться биржевым языком, 
добавили. Мы нарастили потенциал 
и видим, что, в принципе, наше обще-
ство, пусть и медленно, но меняется к 
лучшему.

Мы учимся побеждать свои страхи 
и фобии. Мы видели, что многие люди, 
которые выступали против, исходили 
все-таки из своих страхов. Они путают 
мегатонны, связанные с атомной бом-
бой, и мегаватты, связанные с атомной 
станцией.

Был даже такой смешной случай, 
когда я встречался в Алматы с моло-
дежью. Спрашивают, а если все-таки 
произойдет что-нибудь? Я говорю, по-
нимаете, когда вы говорите об атомной 
электростанции, вы должны представ-
лять себе не ядерный гриб, взрываю-
щийся над вашей головой, а провода, 
по которым течет электричество, ваш 
компьютер, ноутбук, сотовый телефон, 

которые заряжаются. И тогда у вас бу-
дет совершенно иное мнение, иная 
точка зрения на этот счет.

Поэтому уверен, что результаты 
референдума объективны. По крайней 
мере, каких-либо серьезных нарушений 
я не видел и не слышал серьезных за-
мечаний от организаций наблюдателей. 
Возможно, были какие-то инциденты, 
какие-то конфликтные ситуации, но это 
единичные случаи, и они никак не влия-
ли в целом на волеизъявление граждан, 
на общую картину.

Мы встречались с огромным ко-
личеством людей в регионах, я видел 
понимание ими ситуации и уверен, что 
их выбор был осознанным.

Помню, как на одной из встреч вы-
ступила преклонного возраста женщина, 
бабушка. Говорит: «Дети, я видела раз-
ные времена, начиная со Сталина, знаю, 
когда в Казахстан пришел свет, видела 
времена, когда его не было. Поэтому я 
буду голосовать за свет – для себя, для 
своих детей, для своих внуков и т. д».

Сегодня люди очень хорошо по-
нимают, что такое цивилизация, какие 
блага она дает. Особенно женщины. 
Возможно, потому что наши женщи-
ны пользуются огромным количеством 
электрических приборов, начиная от 
чайника и заканчивая утюгом, сти-
ральной машиной и прочими вещами. 
Я видел, что и молодежь очень даже 
поддерживает. 

Поэтому, считаю, данные по высо-
кой явке объективные. Тем более здесь 
был серьезный разогрев, государствен-
ный аппарат сумел мобилизоваться, 
мобилизовать свои сети, госслужбу, 
бизнес и т. д.

Центральная комиссия референду-
ма оперативно подвела итоги.

В день референдума я не спал до 
двух часов ночи, отслеживал в прямом 
эфире данные трех социологических 
служб. От 69 до 72%, почти до 73% они 
давали разброс с разной долей социо-
логической погрешности. Но, тем не 
менее, они в принципе оказались очень 
близки к тому, что озвучила комиссия. 

Жаль, что наиболее политически 
активные мегаполисы, прежде всего 
город Алматы, где, казалось бы, есть 
интеллектуальный потенциал, есть и по-
тенциал с точки зрения оппозиции, они 
фактически остались дома. Они путают 
кофейни и избирательные участки, и об 

этом, конечно, стоит только сожалеть. 
Если алматинцы сделали такой выбор, 
это, конечно, их право. Но, тем не менее, 
считаю, что люди, которые выражают 
недовольство, люди, которые имеют ка-
кую-то иную позицию, должны все-таки 
приходить на избирательные участки 
хотя бы для того, чтобы зафиксировать 
свое мнение. Власть сама была заинте-
ресована в том, чтобы максимальное 
количество людей пришло на избира-
тельные участки. Согласитесь, выборы, 
референдум – это самый большой со-
циологический опрос, который только 
можно себе представить. Потому что 
речь идет о миллионах людей.

По результатам мы видим, что поч-
ти треть граждан страны, участвовав-
ших в голосовании, выступила против. 
Это мнение надо учитывать. Но учиты-
вать в каком плане? В том смысле, что 
нам, в принципе, есть в каком направле-
нии работать, нужны сильные просвети-
тельские проекты, мы должны работать 
со страхами и фобиями населения.

Президент же сказал, что нам нуж-
но общество, которое смотрит вперед, 
а не назад. И в этом смысле, конечно, 
нам нужно свое обществознание, нуж-
ны какие-то свои проекты, которые 
будут просвещать людей, объяснять, 
рассказывать, показывать буквально на 
пальцах, что такое атомная энергетика, 
как это будет работать. Я буду считать, 
что в какой-то степени, возможно, это 
недоработка наша, людей, которые 
занимаются политикой, занимаются 
информированием.

– Почему, на Ваш взгляд, строи-
тельство АЭС, казалось бы, вопрос 
технического, экономического по-
рядка, приобрело столь масштабный, 
даже политический смысл?

– Прежде всего я опять сошлюсь 
на слова Президента, который сказал, 
что все ключевые и важные решения, 
которые принимаются в стране, должны 
приниматься в согласии с обществом, 
учитывая мнение общества. И в этом 
смысле прошедший референдум – яр-
кое проявление реализации принципа 
«Слышащего государства». С другой 
стороны, давайте вспомним, что у нас 
есть огромный атомный след, связан-
ный с ядерными испытаниями.

Как я уже говорил, мы любим себя 
самоограничивать, иногда даже зани-
маться самоуничижением. Но давайте 
вспомним ядерное движение 70–80-х 
годов в мире и, скажем, ситуацию в 90-х 
годах, когда в Казахстане было созда-
но самое массовое в мире антиядерное 
движение. Миллионы активных граж-
дан, тот же Олжас Сулейменов, Мухтар 
Шаханов, огромное количество людей, 
которые вот эту атомную повестку вы-
несли на большой массовый уровень за 
счет внутренней активности в Казахста-
не. Мы на самом деле в какой-то степе-
ни повлияли на глобальную мировую 
повестку. И, конечно, эти миллионы 
людей, за исключением совсем старше-
го поколения, никуда не делись. Они 

помнят эти интенции, эти разговоры, 
страхи, данные медиков и т. д.

И, конечно же, с учетом этого, я, 
честно говоря, ожидал даже большего 
количества, скажем так, противников. 
Но время идет, сменяются поколения, 
меняются люди, и они видят, как разви-
вается мир. Повторюсь, между атомной 
бомбой и атомной электростанцией 
– очень большая, поистине космиче-
ская дистанция. Из одного и того же 
металла можно изготовить хирургиче-
ский скальпель, а можно сделать пулю. 
Здесь то же самое.

Это была, наверное, самая большая 
просветительская кампания в связи с 
референдумом со времен Советского 
Союза. Такого рода интервенции науч-
ных знаний, просветительских знаний 
в обществе не было очень давно. Нам 
было легко агитировать, потому что мы 
знали, что с нами эксперты, что полага-
емся на выверенные научные факты и 
знания. За нами стояли научные знания, 
проверенные человечеством на прак-
тике во многих странах.

За эти месяц-полтора мы позна-
комились с огромным количеством 
специа листов – физиков, ядерщиков, хи-
миков, энергетиков, которые буквально 
на любом диспуте, на любой дискуссии 
в пух и прах разнесут оппонента, в хоро-
шем смысле этого слова, опровергнут 
любые фейки, которые только могут 
быть. Но никто же с ними не стал, на-
пример, вступать в дискуссию в прямом 
эфире. Зато теперь у нас есть некое ко-
личество побитых молью экспертов, так 
называемых ЛОМов, которые в итоге 
все-таки больше потеряли. Потеряли в 
глазах современной молодежи, которая 
понимает, что такое атомная энергети-
ка. Потеряли в глазах матерей, которые 
хотят более качественное будущее сво-
им детям. Они потеряли в глазах биз-
несменов, которые сегодня мучаются 
из-за того, что не хватает мощностей и 
акиматы им не подписывают техусло-
вия на электричество и т. д. Поэтому 
в какой-то степени даже жалко тех 
людей, которые выступали против. 
Почему они проиграли? Потому что 
шли против научных знаний, против 
прогресса и в конечном итоге против 
интересов общества, своих сограждан 
и собственных детей.

А вот эти априорные мнения, что 
мы ничего не можем и так далее, когда 
начинают, скажем так, слухмейкеры и 
другие товарищи разносить всякого 
рода фейк-ньюс или совершеннейшую 
ахинею относительно Балхаша, по дру-
гим моментам, просто выворачиваясь 
наизнанку, это не очень хорошо и не-
правильно с любой точки зрения.

У нас в каждом регионе как ми-
нимум сотни миллиардов зависших 
денег только потому, что не хватает 
электрических мощностей. А это, как 
вы понимаете, рабочие места, налоги 
для наших школ, больниц, для зарплат и 
пенсий и т. д. И те, кто в эту кампанию 
выступали активно против этого, они 
выступали фактически против этих лю-
дей, против бизнеса, против социалки, 
против детей, против больниц и школ. 

У любой кампании бывает логиче-
ское завершение. И я думаю, в завер-
шение данной кампании надо прямо 
и отчетливо проартикулировать этим 
псевдоактивистам, объяснить, против 
чего они шли, показать тех людей и те 
возможности, против которых они 
выступали.

Беседовал Нургали АБИЛЬДАЕВ, 
Астана

МЕДИЦИНА БУДУЩЕГО
В акимате Карагандинской области прошло выездное заседание 
Президиума Национальной академии наук Республики Казахстан 
при Президенте Республики Казахстан на тему «Развитие медицин-
ской науки. Медицина будущего: новые горизонты».

В заседании приняли учас-
тие министр здравоохранения 
Акмарал Альназарова, министр 
науки и высшего образования 
Саясат Нурбек, депутат Сена-
та Парламента Жанар Асанова, 
аким Карагандинской области 
Ермаганбет Болекпаев и другие.

– Глава государства посто-
янно уделяет особое внимание 
вопросам развития системы 
здравоохранения страны, ее мо-
дернизации, поддерживая идею 

о том, что гармоничное развитие 
общества возможно только при 
условии обеспечения здоровья 
нации, – отметил Президент 
НАН РК Акылбек Куришбаев.

Он также подчеркнул важ-
ность развития медицинской 
науки для будущего страны.

– Многие достижения 
мировой медицины успешно 
трансформируются в нашу по-
вседневную практику. Имеется 
много положительного опыта 
по оснащению медицинских 
учреждений современными 
оборудованиями. В этом есть 
немалая заслуга Министерства 

здравоохранения, его подведом-
ственных структур и научных 
организаций и, конечно же, со-
ответствующих местных испол-
нительных органов.

В этой ситуации Нацио-
нальная академия наук видит 
свою задачу в оказании со-
действия Министерству здра-
воохранения в выстраивании 
эффективной системы научного 
обеспечения отрасли здравоох-
ранения, а также местным ис-
полнительным органам через их 
региональные советы по науке 
и технологиям, в поиске науч-
ных решений существующих 

проблем и актуальных задач 
медицинского обслуживания 
населения на уровне регионов, 
– отметил он.

Министр здравоохране-
ния РК Акмарал Альназарова 
отметила, что одним из пока-
зателей конкурентоспособ-
ности научных исследований 
и разработок является объем 
публикаций исследователей в 
международных рецензируе-
мых изданиях, индексируемых 
в Scopus и Web of Science.

– За последние три года 
количество статей наших иссле-
дователей выросло более чем в 
2 раза – с 469 в 2020 году до 955 
статей в 2023 году. Положитель-
ные тренды за последние три 
года отмечаются и в росте доли 
ученых с индексом Хирша – с 
7,7% до 15%, – сказала министр.

В свою очередь министр 
нау ки и высшего образования 
Саясат Нурбек подчеркнул необ-
ходимость развития прикладной 
науки в Казахстане для решения 

конкретных производственных 
задач и укрепления сотрудниче-
ства между наукой и бизнесом. 

Аким Карагандинской об-
ласти Ермаганбет Болекпаев 
выразил благодарность Нацио-
нальной академии наук за орга-
низацию мероприятия, посвя-
щенного развитию медицинской 
науки. Также подчеркнул значи-
мость обсуждения актуальных 
вопросов развития медицины, 
отметил историческую роль Ка-
раганды в подготовке медицин-
ских специалистов и важность 
Карагандинского медицинского 
университета для системы здра-
воохранения страны.

В результате работы выезд-
ного заседания была принята 
резолюция, и будет разработа-
на совместная дорожная карта 
с Министерством здравоохра-
нения Республики Казахстан. 
Кроме того, планируется под-
готовка аналитической записки 
в Правительство по актуальным 
вопросам развития медицинской 
науки и здравоохранения.

НАУКА

Алма 
КЕНЖЕБЕКОВА,
Алматы
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ЭКОНОМИКА

ЦИФРОВИЗАЦИЯ

РЫНОК ТРУДА

В ЭПИЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Канат САРИН,
Астана

Раушан ДЖАПАРОВА, 
Астана

КВАДРИЛЛИОН ТЕНГЕ ТРАНЗАКЦИЙ
За девять месяцев этого 
года межбанковские пла-
тежные системы Нацбанка 
обработали порядка 88% 
всего безналичного обо-
рота в стране, превысив 
символическую отметку 
в один квадриллион тен-
ге совокупного оборота 
транзакций.

В целом за последние пять лет без-
наличные транзакции среди населения 
выросли более чем в 10 раз и достигли 
внушительной доли в розничном това-
рообороте – 89%, отмечает регулятор. 

Сегодня можно смело утверждать, 
что финансовый сектор Казахстана 
находится в авангарде цифровизации 
казахстанской экономики. Достигнуты 
значимые успехи в обеспечении роста 
безналичной экономики, развитии циф-

ровых банковских сервисов, интегра-
ции финансовых и государственных 
услуг. 

Все базовые финансовые услуги, 
включая открытие банковского счета, 
оформление кредита, совершение пла-
тежей и переводов, а также оказание 
госуслуг, – доступны в цифровом фор-
мате, дистанционно. На базе Нацбанка 

успешно функционирует сервис био- 
метрической идентификации, посред-
ством которого обрабатывается более 
2,5 млн обращений ежемесячно.

Цифровизация финансового сектора 
оказала положительный мультипликатив-
ный эффект и на другие отрасли – от сфе-
ры GovTech до индустрии электронной 
коммерции.

Однако с динамичным ростом про-
никновения инноваций также значитель-
но расширяется ландшафт киберрисков 
и онлайн-мошенничества. Для их предот-
вращения в июле этого года совместно с 
участниками рынка и правоохранитель-
ными органами был запущен Националь-
ный антифрод-центр, который уже помог 
предотвратить мошенничество на сумму 
более 500 млн тенге и продолжает интен-
сивно развиваться.

– Можно с уверенностью сказать, что 
этот опыт служит примером успешного 
перехода к цифровым формам предостав-
ления финансовых услуг. Наша задача 
– удерживать лидирующую позицию 
в регионе и продолжать развиваться в 
этом направлении, – отметил зампред 
Нацбанка Акылжан Баймагамбетов на 
финтехконференции в Алматы.

Кроме того, разрабатывается Стра-
тегия цифровизации финансовых регу-
ляторов на ближайшие 5 лет, которая 
объединяет все «цифровые» инициа-
тивы в единую концепцию Цифрового 
Национального банка, в дополнение к 
запланированным регуляторным изме-
нениям, для создания проинновационной 

законодательной среды на финансовом 
рынке.

– Мы часто слышим про Цифровой 
Национальный банк некий скепсис. Я 
хочу сказать, что это не просто набор 
модных инициатив и проектов в сфере 
цифровизации. Мы смотрим на него как 
на комплексный план по поступательно-
му и прагматичному изменению самих 
подходов к нашей работе, – отметил 
зампред Нацбанка.

В традиционном понимании цент- 
ральный банк – это большой финансовый 
регулятор, который отвечает за весь фи-
нансовый сектор и денежно-кредитную 
политику. И в силу этого часто воспри-
нимается как консервативный инсти-
тут, задающий правила игры и поэтому 
крайне неохотно их меняющий и, соот-
ветственно, часто сдерживающий разви-
тие инноваций.

Однако, судя по всему, главный банк 
страны нацелен на изменение парадигмы 
мышления и на то, чтобы стать гибким 
и сбалансированным институтом. Регу-
лятор также рассчитывает, что активная 
цифровизация Национального банка 
придаст импульс для инноваций на всем 
рынке, что в итоге позволит построить 
надежную, безопасную и открытую циф-
ровую финансовую экосистему страны.

СЕЗОН УЧИТЕЛЕЙ
Начало учебного года, как и предыдущие месяцы, 
традиционно создают ажиотаж на рынке труда из-
за активного поиска квалифицированных кадров в 
сфере образования. На эту отрасль в сентябре при-
ходилось более трети размещенных вакансий, или 
53,2 тысячи. При этом в целом на рынке количество 
соискателей работы неуклонно падает.

В минувшем месяце на электронной 
бирже труда Enbek.kz было размещено 
136,6 тыс. вакансий – на 4% больше по 
сравнению с августом. При этом актив-
ность соискателей сохранила тенденцию 
снижения: было опубликовано 122,5 тыс. 
резюме, что на 5% меньше, чем в августе.

В сфере образования наибольшим 
спросом пользовались воспитатели 
 (2,7 тыс. вакансий), учителя математики 

(2,1 тыс.) и учителя начальных классов 
(2,1 тыс. вакансий). 

Помимо большой потребности в 
работниках образования (53 тыс. вакан-
сий), спрос на профильных работников 
присутствует в сфере здравоохранения 
и социального обслуживания населения 
– 9,5 тыс. вакансий разместили. В сфере 
здравоохранения наиболее востребованы 
санитары (1,3 тыс. вакансий), медсестры 
(1,3 тыс.) и врачи общей практики (604 
вакансии). Еще 15,8 тыс. сотрудников 
требовалось в сферу прочих видов услуг.

Заметный рост спроса на кадры 
пришелся на среднеквалифицированных 
специалистов, преимущественно среди 
операторов производства (+2,1 тыс. ва-
кансий) из-за увеличения объема работ в 
преддверии осенне-зимнего отопительного 
сезона и рабочих промышленности, строи-
тельства и транспорта (+1,1 тыс. вакансий).

Несмотря на общий рост числа ва-
кансий, динамика по регионам в сентябре 
заметно отличалась. Так, значительный 
рост вакансий зафиксирован в Жамбыл-
ской (на 40%) и Туркестанской (на 39%) 
областях, а также в Шымкенте (на 34%), 
что указывает на повышенную эконо-
мическую активность в этих регионах. 
Заметное снижение числа вакансий 
наблюдалось в Атырауском (на 28%) и 
Восточно-Казахстанском регионах (на 
23%), области Абай (на 17%). В Мин-
труда эти цифры объясняют возможным 
завершением сезонных работ или други-
ми локальными факторами.

Что касается соискателей на работу, 
то здесь наблюдается тенденция сокра-
щения их числа. Наиболее существен-
ное снижение количества резюме было 

зафиксировано в Атырауской области 
– на 49%, с 8,8 до 5,9 тыс. Значительное 
сокращение также отмечено в Алматы 
(-22%,) и области Абай (-20%). Более чем 
на 10% уменьшилось количество резюме 
в Кызылординской, Алматинской, Вос-
точно-Казахстанской, Мангистауской и 
Актюбинской областях. Снижение было 
и в столице – на 9%. 

В то же время некоторые регионы 
продемонстрировали рост по этому пока-
зателю. Например, в Жамбылской области 
число резюме напротив увеличилось на 
18%, в Костанайской – на 16%, Акмолин-
ской – на 14%, в Туркестанской – на 11%. 

По оплате труда в сентябре работо-
датели предлагали наивысшие средние 
заработные платы таким специалистам, 
как главный строитель (от 716 тыс. тенге 
в месяц), инженер в авиационной сфере 
(от 565 тыс. тенге) и начальник службы 
в горнодобывающей промышленности 
(от 502 тыс. тенге). 

Соискатели, в свою очередь, наибо-
лее высокую заработную плату ожида-
ли в таких позициях, как руководители 
структурных подразделений добываю-

щей промышленности (1,2 млн тенге), 
заместители руководителей в сфере 
информации и связи (858 тыс. тенге), а 
также руководители службы маркетинга 
в коммерческом секторе (847 тыс. тенге).

В целом же, как отмечают в Минтру-
да, в сентябре на рынке труда Казахстана 
наблюдалось увеличение числа вакансий 
на фоне снижения активности соискате-
лей. Региональные различия в динамике 
вакансий и резюме отражают неравно-
мерность экономической активности по 
стране. Несмотря на это, наблюдается 
баланс в квалификационной структуре 
как спроса, так и предложения.

Между тем, по данным Бюро нацио- 
нальной статистики (БНС) Агентства 
по стратегическому планированию и 
реформам РК, среднее значение номи-
нальной заработной платы в Казахстане 
в 2024 году составило ₸361 815. Номи-
нальная зарплата мужчин в республике 
составила ₸402 894, женщин – ₸323 454. 
Медианная зарплата, по графику БНС, 
показывает ₸305 161 и ₸267 677 зарпла-
ту у казахстанских мужчин и женщин 
соответственно.

Окончание. 
Начало на стр. 1

ВНИМАНИЕ ДУХОВНОЙ 
СТОЛИЦЕ
Жители Туркестана нередко кри-

тично высказывались по поводу качества 
поставляемых услуг водоснабжения. Ава-
рии на водопроводе, перебои с постав-
ками питьевой воды, да и снабжалось 
качественной водой население далеко не 
полностью. Это и понятно. В той части 
города, которая снабжалась питьевой 
водой централизованно, водопровод 
был проложен более полувека назад, и, 
соответственно, изношенность труб была 
близка к отрицательным показателям. Для 
улучшения положения с водообеспече-
нием акиматом Туркестанской области 
в 2018–2019 годах проводились поэтап-
ные работы по реконструкции и строи- 

тельству новых водопроводных сетей 
жилых массивов вдоль трасс Туркестан 
– Балтаколь и Туркестан – Кызылорда. 
Новая водопроводная сеть была уложе-
на в микрорайонах МКТУ, «Сауран», 
«Яссы», «Шавгар», «Отырар». Для 
создания необходимого объема и дав-
ления в водопроводной системе новых 
микрорайонов в центральном водозабо-
ре был смонтирован резервуар емкостью  
5 000 м3, проведена реконструкция во-
дозаборного сооружения «Сельмаг» по 
ул. Султанова, района Хлопзавод, ТГЖД 
№ 1, 2 и Ремзавод. 

– На сегодняшний день проложено 
360 километров водопроводных сетей и 
реконструировано почти 200 километров 
изношенных труб водопроводов. Кро-
ме того, для обеспечения Туркестана 
чистой питьевой водой был построен 
магистральный водовод от города Кен-

тау, от месторождения подземных вод 
Мыргалимсай до резервуара города 
Туркестана, а также водозаборные соо-
ружения «Орангай». Для обеспечения 
жителей областного центра и пригорода 
качественной водой в полном объеме и в 
режиме 24/7 продолжается строитель-
ство водопроводных сетей от скважины 
Икансу до водоочистного сооружения в 
населенном пункте Икан, в Сауранском 
районе. По проекту предусмотрено про-
ведение 46 километров водопроводных 
магистральных сетей. Завершение работ 
планируется в конце декабря 2025 года, 
– информировал об объеме проводимых 
работ руководитель областного управле-
ния энергетики и жилищно-коммуналь-
ного хозяйства Руслан Муздыбеков. 

По словам коммунальщиков, уже 
разработана проектно-сметная доку-
ментация на строительство водопро- 

водной сети по снабжению питьевой 
водой поселка Ески Икан Сауранского 
района. Эти строительные работы будут 
профинансированы республиканским 
бюджетом в 2025 году. 

ДАЛЬНЕЕ ОКРУЖЕНИЕ 
В текущем году на строительство 

63 объектов водоснабжения из бюджета 
выделено 15,5 млрд тенге. Как заверяют 
коммунальщики, до конца 2024 года бу-
дет завершено 32 объекта, а остальные 
31 станут переходящими на 2025 год. В 
результате новый, 2025 год, дополнитель-
но около 15 тыс. жителей трех десятков 
населенных пунктов Туркестанской обла-
сти встретят с чистой питьевой водой. В 
двенадцати поселках, среди которых Са-
рыагаш-2, Отырар-1, Толеби-1, Келес-4, 
Созак-4 будут проложены водопроводные 
сети и обеспечены водоснабжением. Еще 

ОБЕСПЕЧЕНИЕ ПИТЬЕВОЙ ВОДОЙ – 
ПОД КОНТРОЛЕМ

в 12 населенных пунктах, среди которых 
отдаленные Байдибек-1, Арыс-1, Сары- 
агаш-1, Толеби-3, Жетисай-2, Макта-
арал-2, Тюлькубас-1, Шардара-1 будут 
реконструированы изношенные водопро- 
водные сети. Кроме того, в двух населен-
ных пунктах (Арыс-1, Туркестан-1) будут 
построены магистральные водопроводы 
и в шести микрорайонах («Туркестан-3», 
«Арыс-3») планируется завершить про-
кладку уличных сетей водоснабжения.

До конца текущего года коммуналь-
щики планируют в полутора десятках 
населенных пунктов, среди которых 
Байдибек-4, Арыс-4, Келес-3, Шардара-2, 
Сарыагаш-1, установить комплексные 
блочные модули (КБМ). Модульные си-
стемы должны решить проблему очистки 
питьевой воды. С их помощью можно до-
вести воду, добываемую из источников, 
будь то колодец или артезианская сква-
жина, до санитарных норм. Вода после-
довательно проходит через все установки 
и фильтры, избавляясь от механических 
примесей, органики, вредных химиче-
ских веществ. Одновременно выполня-
ется подготовка воды в соответствии с 
необходимыми показателями.

Также специалисты жилищно-комму-
нального хозяйства запланировали прове-
дение текущего ремонта водопроводных 
сетей в Казыгурте, Сауране, Мақтаарале. 

– По итогам 2024 года из 807 насе-
ленных пунктов Туркестанской области 
766 городов и поселков будут обеспечены 
водоснабжением. Остальные 41 населен-
ный пункт запланировано обеспечить 
питьевой водой на 2025 год, – пояснил 
Руслан Муздыбеков, руководитель об-
ластного управления энергетики и жи-
лищно-коммунального хозяйства.

ВМЕСТО 
ЗАКЛЮЧЕНИЯ
Согласно утвержденному Плану по 

обеспечению питьевой водой населен-
ных пунктов Туркестанской области на 
2023–2025 годы, в 2024 году питьевой 
водой будут обеспечены 50 населенных 
пунктов в режиме 24/7. Остальные 133 
населенных пункта планируется обеспе-
чить питьевой водой до 2027 года.
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ОБЩЕСТВО

ЕСТЬ ПРОБЛЕМА

АКТУАЛЬНО ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

КРЕСТЬЯНИН УХОДИТ В ТЕНЬ
Фермеры Карагандинской области выступают за сохранение единого земель-
ного налога, но вместе с тем просят пересмотреть налог с реализации мясной 
продукции, который взимается на основании ветеринарного сертификата. По 
мнению фермеров, этот вид налогообложения подтолкнет сельчан к сокрытию 
домашнего скота и отказу его регистрировать. Однако такие меры очень опасны, 
так как могут вызвать вспышки болезней среди животных.

На совете по вопросам АПК пред
седатель Карагандинского областного 
филиала Союза фермеров Казахстана 
Игорь Жабяк выразил свое мнение, 
что новый Налоговый кодекс ударит 
по сельхозпроизводителям, особенно 
по малому и среднему бизнесу. Причи
ной тому стало возможное исключение 
единого земельного налога.

– Каждый раз, выступая на совеща
ниях, которые проводятся в столице, 
я выступаю за сохранение единого зе
мельного налога. Если уполномоченные 
органы считают недостаточно эффек
тивным налогообложение крестьян, 
то его можно и увеличить, но никак 
не исключать. Потому что каждый 
фермер уже знает, что осенью он дол
жен при ехать в налоговое управление, 
заполнить свои данные, оплатить налог 
и забыть о нем до следующего года. Се
годня существует много предложений 
по налогообложению, и одно из них – 
это перевод на общую установленную 

отчетность. Из этого следует, что ка
ждому фермеру надо взять на работу 
бухгалтера. В Карагандинской области 
насчитывается около 10 тысяч сельхоз
формирований. Где взять такую армию 
бухгалтеров? – отмечает Игорь Жабяк.

Он также обратил внимание на 
доводы местных чиновников, которые 
считают, что областная казна получает 
от крестьян мало налогов.

Между тем доля сельского хозяй
ства, по словам Игоря Жабяка, со
ставляет 3,7% от всего производства 
региона.

– Сегодня агропромышленный 
комплекс Карагандинской области 
получает субсидии 23 миллиарда тен
ге. Однако все полученные средства 
облагаются налогом. Бывает так, что 
фермер еще не успел получить деньги, 
как уже нужно платить за них налог. 
Поэтому упрекать нас в большом суб
сидировании и небольших налоговых 
отчислениях нельзя, – подчеркнул 
председатель совета.

Вопрос с единым земельным на
логом прокомментировала руково

дитель управления разъяснительной 
работы ДГД по Карагандинской обла
сти Зауреш Жойкимбекова, которая 
сослалась на вышестоящее ведомство.

– Законодательный акт принима
ется на уровне Министерства нацио
нальной экономики, и пока он не бу
дет принят, ничего определенного 
мы со своей стороны утверждать не 
можем. Пока Налоговый кодекс разра
батывается, единый земельный налог в 
нем присутствует, – пояснила Зауреш 
Жойкимбекова.

Следующим вопросом, который 
никак не меньше волновал фермеров, 
стало налогообложение фермеров и 
собственников ЛПХ на основе вете
ринарных сертификатов (форма № 2) 
с учетом розничных цен, по данным 
органов статистики. Эта справка явля
ется сопроводительным документом, 
обеспечивающим прослеживаемость, 
происхождение, безопасность продук
ции и благополучие территорий по ин
фекционным заболеваниям животных 
на момент выдачи документа.

По словам представителя ДГД 

по Карагандинской области Ларисы 
Долмат, налоговые инспекторы при 
помощи статистических данных про
вели анализ за 2023 год и направили 
разъяснительные письма по районам 
о суммах налогообложения.

– Физические лица у нас регламен
тированы статьей 321 Налогового ко
декса, где указаны 18 пунктов доходов, 
в том числе от личного подсобного 
хозяйства. Все это подлежит налого
обложению. Сельчане, доход которых 
превышает 12кратный МРП (это свы
ше миллиона тенге в 2024 году), обя
заны зарегистрироваться в качестве 
ИП. В свою очередь индивидуальные 
предприниматели и юридические лица 
должны исчислять налоговые обяза
тельства по ставкам, которые уста
новлены, – сообщила Лариса Долмат.

Свои доводы от имени фермеров 
привел председатель Ассоциации субъ
ектов АПК Карагандинской области 
Балгат Жумкин, который считает, что 
ветеринарная справка формы № 2 не 
является документом, доказывающим 
получение дохода сельчанина.

– Получается, что сельчанин, везу
щий к городским родственникам со
гым, обязан выписать этот документ 
и позже оплатить с него налог? Но 
ведь он не получает с этой туши жи
вотного доход. Если же вернуться к 
тем сельчанам, которые привозят на 
оптовку мясо, то тоже можно наблю
дать разные цифры. В департаменте 
госдоходов взяли средние розничные 
статистические данные, где указано, что 
говядина реализуется по 2 600 тенге 
за килограмм, а конина – по 2 900 за 
килограмм. В реальности же крестья
не сдают мясо по 1 600–1 800 тенге за 

килограмм. В этом как статистики, так 
и налоговики могут убедиться, придя 
на оптовый рынок, – обратил внимание 
Балгат Жумкин.

Он считает, что такая позиция 
местных налоговых органов вынудит 
сельчан, особенно владельцев ЛПХ, к 
отказу на получение ветеринарного 
сертификата, и, как следствие, они не 
будут регистрировать приплод, кото
рый придется позже продавать на чер
ном рынке. Но самое страшное, что 
отказ от идентификации животных и 
ветеринарной справки может приве
сти к вспышке какойнибудь эпидемии 
среди домашнего скота.

Аналогичными опасениями по
делился и руководитель управления 
ветеринарией Карагандинской обла
сти Амандык Жакетаев, который под
твердил, что после налогообложения 
за сбыт мяса крестьяне стали игнори
ровать работу ветеринаров.

Если в сентябре прошлого года 
было получено 2 600 справок, то в сен
тябре этого года – 1 600. Судя по циф
рам, сельчане готовы скрывать точное 
поголовье скота. Изза этого ветери
нары не могут проводить идентифика
цию, о чем говорят наши специалисты. 
Ветеринарный сертификат формы 
№ 2 сельчане берут, когда везут много 
тонн мяса. В остальных случаях туши 
вывозят без предупреждения и доку
ментов, – сообщил Амандык Жакетаев.

Таким образом, пока налоговые 
органы озабочены пополнением бюд
жета, крестьяне стали искать выход в 
сторону теневой экономики. При этом 
подвергая опасности свой скот, свое 
небольшое дело, а самое главное – здо
ровье и жизнь потребителей. 

Самал АХМЕТОВА,
Караганда

КЛИМАТИЧЕСКИЕ  
ИНИЦИАТИВЫ
В ведущем азербайджанском Университете 
ADA состоялся международный симпози-
ум на тему «Устойчивость и инновации в 
сельском хозяйстве и управлении водны-
ми ресурсами в свете COP29» с участием 
представителей государственных органов 
Азербайджана, дипломатического корпу-
са, бизнес-кругов, местных и зарубежных 
ученых и экспертов.

Организаторами мероприятия, на котором обсуждались со
вместные решения проблем, связанных с изменением климата, в 
том числе в сферах сельского хозяйства и управления водными 
ресурсами, выступили Правительство Азербайджана, а также 
посольства Казахстана, Венгрии и Италии.

В своем выступлении посол Казахстана в Азербайджане Алим 
Байель рассказал о реализуемых в Казахстане мерах, связанных с 
изменением климата, проблемами окружающей среды и нехват
кой воды. Было отмечено, что Казахстан работает над выпол
нением обязательств, взятых на себя в рамках международных 
договоров по климату, а принятые цели устойчивого развития 
являются неотъемлемой частью национальной повестки дня.

В этом контексте Алим Байель подчеркнул, что Казахстан 
нацелен однозначно уменьшить выбросы парниковых газов на 
15% к 2030 году, а в лучшем случае ожидается сокращение выбро
сов на 25% к 2030 году при условии поддержки международных 
финансовых институтов.

Посол РК рассказал об инициативе Президента Казахстана 
КасымЖомарта Токаева по созданию первой в истории страны 
морской охраняемой территории на своем участке Каспийского 
моря для защиты экосистемы и среды обитания уникальных мле
копитающих, в том числе каспийских тюленей.

По словам дипломата, подтверждением приверженности 
Казахстана продвижению «зеленой» повестки дня также яв
ляется инициатива Главы нашего государства о проведении Ре
гионального климатического саммита в 2026 году в Казахстане 
под эгидой ООН и международных организаций. 

«В то же время мы создаем Проектный офис для Централь
ной Азии по вопросам изменения климата и зеленой энергетики 
и приглашаем наших партнеров поддержать эту инициативу», 
– добавил Алим Байель.

До участников симпозиума также была доведена информация 
о приоритетах председательства Казахстана в Международном 
фонде спасения Арала, реализация которых будет проводиться с 
учетом интересов всех стран и экосистем региона Центральной 
Азии. Посол подчеркнул, что Казахстан своими силами уже до
бился значительных успехов в восстановлении северного Арала. 

Затрагивая тему предстоящего проведения в Баку 29й сессии 
Конференции сторон Рамочной конвенции ООН об изменении 
климата – COP29, Алим Байель заявил, что Казахстан примет 
самое активное участие в результативном проведении данного 
мероприятия. 

В этом контексте он рассказал присутствующим о совмест
ном крупном проекте Казахстана, Азербайджана и Узбекистана 
по экспорту зеленой электроэнергии из Центральной Азии через 
Азербайджан в Европу, подробности которого будут объявлены 
во время предстоящего саммита СОР29.

Мира АЗИЗОВА

ГОРНАЯ «КОШКА» РАБОТАЕТ ЗА ДВОИХ
Погрузчик стоимостью более миллиона долларов приобретен 
для Донского горно-обогатительного комбината (ДГОК) АО «ТНК 
«Казхром», в составе ERG. Мощный новичок на первом месте 
по продвинутости среди 38 различных машин, поступивших на 
предприятие в этом году.

Отмечается, что обновле
ние парка обеспечит беспере
бойную и более эффективную 
работу комбината. Только в 
2024 году ERG инвестировала в 
развитие парка горной техники 
ДГОКа более 10 млрд тенге. 

– Обновление и модерни
зация парка техники – в числе 
приоритетов компании. Про
изводство развивается, и с каж
дым годом горные машины ста
новятся более комфортными и 
безопасными для людей, более 
«умными» и эффективными, 
адаптивными к современным 
условиям, – отмечает дирек

тор Донского ГОКа Нурлан 
Саринжипов.

Так, погрузчик марки 
Сaterpillar – самое свежее при
обретение, пополнившее семью 
CAT на предприятии. Он об
служивает фабрики и обладает 
рядом преимуществ. Большая 
грузоподъемность обеспечи
вает высокую эффективность 
работы, а вылет стрелы почти в 
шесть метров позволяет произ
водить погрузку готовой руды 
и железнодорожных платформ 
без применения эстакады.

По словам главного меха
ника горнотранспортного цеха 
Еркина Клюмова, еще одно 
преимущество – это комфорт 
для водителя, поскольку техни
ка понятна в управлении.

– Кроме того, погрузчик 
напрямую повышает эффектив
ность производства и снижает 

затраты: например, за счет того, 
что погрузку горной массы 
выполняет сам. Экскаваторы 
мы для таких работ больше 
не привлекаем, они могут вы
полнять свои задачи в карьерах. 
Фактически эта горная «кош
ка» может работать за двоих, 
– подчеркнул Еркин Клюмов.

Большая вместимость ков
ша погрузчика обеспечивает 
быструю погрузку карьерных 
автосамосвалов – буквально 
пять ковшей, и машина готова 
везти руду на склад. Специа
листы отмечают и мощный 
двигатель, а также неприхот
ливость в сфере обслуживания 
– снижение затрат на ремонты 
и высокую надежность. 

Кроме большого погруз
чика, на промплощадки посту
пили новые шахтные и карьер
ные самосвалы, фронтальные 
погрузчики, автогрейдеры, 
подземные автобусы для со
трудников. Поступление еще 
девяти единиц ожидают до 
конца года. Вся тяжелая тех
ника такого типа числится в 
горнотранспортном цехе. 

УГОЛЬ  
БЕЗ ОЧЕРЕДЕЙ
Крупнейший производитель высококаче-
ственного низкозольного угля в Казахстане 
– АО «Шубарколь комир», входящее в ERG, 
работает в штатном режиме. График работы 
площадки самовывоза твердого топлива – 
круглосуточно и без выходных.

С июля этого года пункты самовывоза 
угля на разрезе заработали в привычном 
режиме. На сегодня очередей нет, а для 
потребителей обеспечены комфортные 
условия. Цена за тонну угля на пункте вы
дачи составляет 8 790 тенге с учетом НДС.

– Запасов угля на пунктах самовы
воза достаточно. Мы, как ответственное 
предприятие, делаем все возможное для 
выполнения своих обязательств перед 
потребителями, – подчеркнул главный 

инженер – операционный директор АО 
«Шубарколь комир» Саят Абжанов.

В прошлом году компания добыла бо
лее 13,8 млн тонн угля. План на этот год – 
14,4 млн тонн. 

Отметим, что компания постоянно 
стремится к развитию и обновлению. В 
рамках инвестиционной программы еже
годно происходит обновление техники. 
Так, за последние пять лет приобретено 
44 единицы различного оборудования. 
Основная рабочая техника – экскаваторы, 
среди которых представлены как высоко
производительные гидравлические модели 

японской компании Hitachi, так российские 
экскаваторы ЭКГ.

Вывоз горной массы и угля осущест
вляется с помощью автосамосвалов марки 
Caterpillar от Hitachi с грузоподъемностью 
от 60 до 220 тонн. Бульдозеры, грейдеры и 
погрузчики применяются для подготовки 
дорог и выполнения погрузочных работ.

С 2006 года на предприятии производят
ся спецкокс, каменноугольное масло и смола, 
а также активированный уголь и жидкие гу
миновые удобрения. Большая часть продук
ции удовлетворяет потребности внутреннего 
рынка и способствует импортозамещению.

Диана 
ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана
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РЕГИОНЫ

ТАЗА ҚАЗАҚСТАН ПРАВОПОРЯДОК

Акция «Таза Қазақстан» играет важную 
роль в формировании экологической культуры и 
сознания среди населения. Регулярные субботники 
не только улучшают внешний вид города, но и 
способствуют созданию активного гражданского 
общества. Когда люди объединяются для общей 
цели, это укрепляет связи в сообществе и вдох-
новляет других присоединяться к экологическим 
инициативам. Такие мероприятия помогают не 
только очищать территорию, но и повышать 
осведомленность о важности охраны природы, 
что особенно актуально в наше время.

– Экологическая инициатива «Таза Қазақстан» 
играет важную роль не только в поддержании 
чистоты, но и в формировании осознанного 
отношения к экологии у подрастающего поколе-
ния. Здесь важен и пример родителей, старшего 
поколения, которые вместе с детьми выходят на 
такие мероприятия, закладывая в них пример осоз-
нанного отношения к своему дому, улице, городу, 
стране. Когда родители показывают своим детям, 
как заботиться о природе и активно участвуют в 
субботниках, это формирует у молодежи глубокое 
уважение к окружающему миру. Привлечение 
молодежи к таким мероприятиям помогает разви-
вать у них чувство ответственности и понимание 
того, что каждый из нас может внести свой вклад 
в защиту экологии. Это не только укрепляет связь 
между поколениями, но и способствует созда-
нию более устойчивого общества, способного 
эффективно реагировать на вызовы, связанные 
с загрязнением и изменением климата. Такие 
инициативы действительно становятся основой 
для формирования осознанного и ответственного 
отношения к природе у будущих поколений, – от-

метил руководитель штаба молодежных трудовых 
и строительных отрядов «Жасыл Ел» по ЗКО 
Қасиет Балмолды.

Субботники не только помогают очистить 
территорию, но и позволяют молодежи осознать, 
как важна их роль в поддержании чистоты и по-
рядка в своем городе.

– Здорово, что такие мероприятия проводятся 
нескучно: музыка, общение и еще элементы игры, 
дух соревнования сделали участие более увлека-
тельным и мотивирующим. Первый раз участвую 
в субботнике в таком студенческом сообществе. 
Удивляет только, что это же сами горожане так 
захламили территорию, а рядом детский сад, какой 
пример равнодушия показываем детям. Конечно, 
надо убирать подобные стихийные свалки, но 
и также необходимо следить, чтобы они вновь 
не возникали. Чисто там, где не сорят, – сказала 
студентка колледжа Айгерим Калжанова.

Действительно, забота о чистоте вокруг 
детского сада – это не только вопрос эстетики, 
но и здоровья детей. Такие акции способствуют 
повышению осведомленности и могут вдохновить 
местных жителей более ответственно относиться 
к своему окружению.

Активное участие студентов высших и средних 
специальных учебных заведений в таких меропри-
ятиях помогает сделать наш город лучше, чище и 
наглядно показывает, насколько важно заботиться 
об окружающей среде. Собравшаяся молодежь 
разбилась на 4 команды и буквально за 40 минут 
очистила довольно большую и заваленную всяким 
мусором территорию.

– Экологическая акция была проведена 
в формате эстафеты, что добавило элементов 

соревновательности и командного духа. Ведь не 
секрет, что конкурсы, где команды соревнуются 
в сборе мусора, делают процесс уборки более 
эффективным. Это не только помогает очистить 
территории, но и способствует формированию 
чувства общности и ответственности за окружа-
ющую среду. Такие мероприятия способствуют и 
укреплению связи между учебными заведениями 
и местным сообществом. По итогам мероприятия 
лучшие участники акции были награждены ценны-
ми подарками, как признание их вклада в уборку 
города и поддержание чистоты, – подчеркнула 
руководитель отдела поддержки молодежных 
инициатив Ресурсного центра по работе с мо-
лодежью ЗКО Биби Уали.

Стоит отметить, что в целом по региону для 
проведения экологических мероприятий в рамках 
акции было задействовано 1 498 единиц техники, 
благодаря чему вывезено 59 566 тонн мусора. Кроме 
того, из 198 незаконных свалок на сегодняшний 
день ликвидировано 84, и продолжается работа 
по устранению оставшихся. В санитарных рабо-
тах приняли участие более 148 тысяч жителей и 
4 тысяч  учреждений и предприятий, убрано более 
76 тысяч дворов, а также проведены работы по 
благоустройству парков, скверов, высажено более 
48 тысяч саженцев деревьев.

Республиканская акция по привлечению вни-
мания к проблеме загрязнения окружающей среды 
способствует созданию единого фронта в борьбе 
за чистоту и устойчивое будущее. Коллективные 
усилия людей в таких мероприятиях не только 
очищают территории, но и формируют важное 
общественное сознание, подчеркивающее, что 
забота о природе – это общая ответственность.

АКТИВНЫЕ ПЕНСИОНЕРЫ
Удивительно, но многие павлодарцы, которые в силу воз-
раста или по состоянию здоровья обычно просят прого-
лосовать на дому, в этот раз отказались от этой выездной 
услуги. Сказали, что придут сами. 

Председатель павлодарского избирательного 
участка № 86 (на базе Торайгыров университета) 
Рамиля Жаябаева в выборах не новичок. Голосование 
по строительству в Казахстане АЭС уже четвертое 
на ее счету. В смысле, что она знает многих своих 
избирателей, коих в списке по этому избирательному 
округу насчитывается 2 447 человек. 

– Знаете, какая в этот раз тенденция! Очень 
многие, к кому мы обычно всегда приезжали с 
урной для голосования на дом, сказали, что сами 
придут на избирательный участок. И действи-
тельно пришли! Кто-то сам с тросточкой, кто-то 
вместе с детьми. Я такого стремления личного 
присутствия на избирательном участке, невзирая 
на проблемы со здоровьем, еще не встречала! И 
это прямо трогает до глубины души! – рассказала 
Рамиля Жаябаева.

Чтобы поддержать таких избирателей, на участке 
даже подготовили для них небольшие подарки – 
пакеты с гостинцами, приобретенными у местных 
товаропроизводителей. Последние расположились 
здесь же, на территории университета, предлагая 
после голосования приобрести продукты питания 
по самым что ни на есть демократичным ценам. 
Например, яйца можно было купить по 480 тенге 
за десяток, тогда как в супермаркетах они сегодня 
стоят от 600 до 650 тенге.

Но вернемся к избирателям. Рассказывая о 
долгожителях на своем избирательном участке, 
пожелавших лично прийти проголосовать, моя 
собеседница вдруг радостно воскликнула: «А вот 
как раз и один из них!» и, извинившись, побежала 
за презентом для ветерана.

…Авениру Кривошеину – 92 года. На участок 
дедушка пришел вместе с дочерью. 

– Живем мы рядышком, самочувствие позво-
ляет, чего бы не прогуляться самому, тем более 

по такому поводу, когда на кону энергетическое 
будущее нашей страны! – заулыбался пенсионер.

Еще раньше голосовать пришла 84-летняя 
Рашида Яруллина. Бабушка передвигается с 
помощью тросточки, но это не помешало ей 
исполнить свой гражданский долг. 

– Она тоже отказалась от домашнего голосо-
вания и попросила дочерей поддержать ее, чтобы 
лично прийти на избирательный участок, – вновь 
возвращается к нашему разговору председатель 
86-го избирательного участка.

В список «изюминок» голосования на ре-
ферендуме по строительству АЭС в Казахстане 
Рамиля Жаябаева отнесла и раннее пробуждение 
студентов. По ее словам, обычно молодежь, как 
показывает опыт, на избирательные участки 
приходит ближе к вечеру. В этот же раз студен-
ты удивили – одни сплошные «жаворонки»! 
Много было избирателей с маленькими детьми. 
Как объяснила одна из них – Сабина Урумбаева, 
она на личном примере показывает своим детям, 
что нужно всегда принимать активное участие в 
жизни страны. 

– Дети должны знать, что в современном 
государстве важен голос каждого, и относиться к 
процедуре голосования со всей ответственностью! 
Моей младшей дочери Алае всего три года, но она 
уже знает и что такое гражданский долг, и что такое 
голосование, – отметила молодая павлодарка.

Педагог Специального комплекса «Дет-
ский сад-школа-интернат» для детей с 
нарушениями слуха СКО Станислав Фо-
ленвейдер учит своих воспитанников не 
только играть в футбол, но и не пасовать 
перед трудностями.

За 20 лет работы главный тре-
нер РК по футболу среди людей с 
ограниченными возможностями 
воспитал не одно поколение по-
бедителей.

Станислав Фоленвейдер – 
уроженец небольшого городка 
районного значения в Северо-
Казахстанской области – Мам-
лютки. Сын педагогов, он и для 
себя выбрал профессию педагога. 

Правда, поступил на физкультурный 
факультет Северо-Казахстанского 
университета, который окончил 
с отличием. А после получения 
диплома получил неожиданное 
приглашение в специализирован-
ную школу-интернат для детей с 
нарушениями слуха, куда родители 
отдают ребятишек с детсадовского 
возраста. Молодому специалисту 
предложили стать для учащихся 

спецшколы тренером по футболу.
Сурдопедагогика – это особый 

раздел педагогики, который требует 
также особенных знаний, в том 

числе и психологии неслышащего 
ребенка, поэтому Станислав очень 
переживал, как он сможет общать-
ся со своими воспитанниками. 

Но, как выяснилось, призвание и 
любовь к детям многое помогают 
преодолеть. Молодому тренеру 
пришлось освоить язык жестов, 
и со временем они научились в 
буквальном смысле понимать 
друг друга без слов. Станислав 
Владимирович гордится тем, что 
за все время работы никогда не 
выгнал ребенка с тренировки, что 
бы ни случилось, и воспитанники 
платят ему любовью и уважением.

По словам Станислава Фо-
ленвейдера, он по-настоящему 
увлек мальчишек футболом. При 
поддержке управления физкуль-
туры и спорта школьная команда 
стала активно тренироваться, 
ездить на соревнования, и успехи 
не заставили себя ждать. За без 
малого два десятка лет Станислав 
Владимирович воспитал несколько 
поколений хороших футболистов. 
Причем среди его спортсменов есть 
не только любители, но и те, кто 
ушли в профессиональный спорт.

Главное, чему научил ребят 
тренер – не пасовать перед труднос-
тями и понимать, что для человека 
с сильной волей нет ничего невоз-
можного. Это и доказывают юные 
футболисты с нарушением слуха 
на всех соревнованиях, будь то в 
стране или за рубежом, где они 
часто занимают какую-нибудь из 
трех ступеней пьедестала почета. 

Воспитанники Станислава 
Фоленвейдера – Владислав Чечета, 
Арман Темирбулатов и Илья Яков-
лев, например, в составе сборной 
Казахстана стали серебряными 
призерами чемпионата мира по 
мини-футболу среди глухих, кото-
рый проходил в Малайзии.

Сам Станислав Владимирович 
год тому назад был назначен главным 
тренером национальной сборной 
Казахстана по футзалу среди глухих 
и слабослышащих.

Фото предоставлено 
управлением  физкультуры 

и спорта СКО

Из-за нехватки специа-
листов чиновники в районах 
выдают удостоверения трак-
тористов-машинистов людям, 
лишенным прав на управление 
транспортом из-за пьянства 
за рулем.

Прокуратура Северо-
Казахстанской области в ходе 
анализа сферы безопасности 
дорожного движения выявила 
грубейшие нарушения. По 
данным надзорного органа, 
отделы сельского хозяйства 
районов без разбору вы-
дают права на управление 
транспортными средствами 
людям, которые ранее были 
их лишены из-за пьянства за 
рулем. Прокуратура недавно 
опубликовала на своем сайте 
данные о нарушителях закона.

«Должностным лицом 
отдела сельского хозяйства 
района Габита Мусрепова, 
вопреки требованиям Закона 
«О дорожном движении», в 
апреле текущего года было 
выдано удостоверение трак-
ториста-машиниста работ-
нику, лишенному права на 
управление транспортным 
средством постановлением 
районного суда от 22 авгус-
та 2023 года», – сообщила 
пресс-служба прокуратуры.

Как выяснилось, это не 
единичный случай, аналогич-
ные нарушения допускали 
отделы сельского хозяйства 
каждого второго района облас-
ти. В частности, чиновники 
раздавали права «лишенцам» 
в Айыртауском, Есильском, 
Кызылжарском, Мамлютском, 
Тимирязевском, Уалиханов-
ском районах, а также в районе 
Шал акына и в Петропавловске.

– По акту прокурорского 
надзора должностные лица 
привлечены к установленной 
законом ответственности. 
Два удостоверения тракто-
риста-машиниста уполно-
моченным органом изъяты и 
отменены. По оставшимся 12 
удостоверениям проводится 
работа по признанию их недей-
ствительными, – рассказали 
прокуроры.

Безнаказанность плодит 
новые нарушения. Буквально 
после публикации информации 
прокуратуры всего за один 
день полицейские задержали 
трех пьяных трактористов!

Двое из них попались 
стражам порядка Жамбыл-
ского района из-за инфор-
мации, переданной участко-
вому инспектору. Местному 
«анискину» сообщили, что 
трактористы собираются 
выпить в обед. Проверка по-
казала, что уборочная страда 
пьянству не помеха. 

– Остановленные на про-
селочной дороге мужчины 50 

и 39 лет, управлявшие тракто-
рами, находились в состоянии 
опьянения средней степени, 
– рассказал пресс-секретарь 
департамента полиции Игорь 
Мерцалов.

Еще один пьяный тракто-
рист был задержан в этом же 
районе при проведении опе-
ративно-профилактического 
мероприятия «Участок». Как 
рассказал Игорь Мерцалов, 
полицейские остановили для 
проверки трактор ЮМЗ-6 
под управлением 46-летнего 
местного жителя, от которого 
исходил запах алкоголя. Меди-
цинское освидетельствование 
также показало среднюю 
степень опьянения.

Лояльность чиновников 
районных отделов сельского 
хозяйства к пьянствующим в 
страду трактористам можно 
объяснить острой нехват-
кой людей этой профессии. 
Опрос, проведенный в 2024 
году регио нальным представи-
тельством Палаты предприни-
мателей среди руководителей 
предприятий области, показал, 
что профессия тракториста-ма-
шиниста является одной из 
наиболее востребованных в 
СКО и входит в ТОП-30. Ру-
ководители хозяйств выходят 
из положения по-разному, и 
чиновники обеспечивают их 
рабочей силой тоже как могут, 
в том числе и нарушая закон.

В этом году урожай в СКО 
намного богаче, чем был в 2023 
году.  Для сравнения: если в 
прошлом году, по данным 
управления сельского хозяй-
ства, средняя урожайность 
составляла 10,5 центнера с 
гектара, то сейчас собирают  
в среднем 18 центнеров с 
гектара. А лидеры уборочной 
страды вообще уже завер-
шили уборку с рекордными 
показателями. 

«В ТОО «Baiterek SK» 
Тимирязевского района сред-
няя урожайность зерновых 
составила 30,1 ц/га, в ТОО 
«Симаргл» Аккаыйнско-
го района – 39,2 ц/га, в КХ 
«Руслан» Мамлютского 
района – 40 ц/га, а в ТОО 
«Шангал» Айыртауского 
района в среднем собрали 
по 50 ц/га», – сообщили в 
областном управлении сель-
ского хозяйства.

Уборочная кампания в 
СКО приближается к завер-
шению, уже убрано свыше 
93% зерновых. Кто знает, как 
долго еще будет стоять хоро-
шая погода, так что каждый 
механизатор на счету, даже 
если он выпивший. Правда, 
статистика показывает, что 
подобное поведение чревато 
производственным травма-
тизмом.

МОЛОДЕЖЬ – ЗА ЧИСТОТУ ПЬЯНСТВО 
НЕ ПОМЕХА?
В СКО трактористы отмечают богатый 
урожай прямо за штурвалом своих 
«железных коней».

Аида ГАЛИЕВА, 
ЗКО

Зауре ЖУМАЛИЕВА,
Петропавловск

Зауре ЖУМАЛИЕВА,
Петропавловск

Ирина ВОЛКОВА, 
Павлодар

ПРИЗВАНИЕ

РЕФЕРЕНДУМ 

ТРЕНЕР ПО ПРОФЕССИИ, ПЕДАГОГ ОТ БОГА

В Уральске прошел очередной субботник 
по уборке территории города от бытового 
мусора. Волонтеры и студенты вузов и кол-
леджей продолжают активно участвовать в 
республиканской акции «Таза Қазақстан» и 
дружно откликнулись на призыв областного 
Ресурсного центра по работе с молодежью. 
Силами молодых ребят за считанные мину-
ты был очищен от мусора участок в центре 
города, расположенный рядом с детским 
садом.
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КОНЦЕРТ

КИНОВЫСТАВКА

ТАЙМ-АУТ

Столичную публику 
ожидает грандиозный 
сольный концерт «Майра 
Мұхамедқызы. 30 лет на 
сцене». Вечер пройдет 
на сцене театра «Астана 
Опера» и будет посвящен 
юбилею творческой дея-
тельности одной из самых 
известных оперных див 
нашей страны.

Заслуженная артистка Казахстана, 
лауреат Государственной премии РК Майра 
Мұхамедқызы вот уже три десятилетия 
очаровывает всех своим мастерством и 
уникальным голосом, оставляя незабы-
ваемое впечатление в сердцах зрителей.

Творческий путь Майры Мұхамедқызы 
– это история успеха, полная трудолюбия, 
стремления к совершенству и любви к 
музыке. От первых шагов на сцене до 
международного признания – каждый 
момент ее карьеры связан с покорением 
новых вершин. Сама певица признается, 
что эти тридцать лет пролетели как одно 
мгновение.

– У меня есть много достижений, 
которыми я могу гордиться. За эти годы 
я выступила в 50 оперных постановках, 
исполнила множество казахских народных 
песен, которые являются частью моей 
души, приняла участие в многочисленных 

концертах – это удача, которая выпадает 
далеко не каждому классическому певцу. 
Конечно, такие успехи приходят только 
благодаря огромному труду и усердным 
поискам. Поэтому я могу с гордостью 
сказать, что тридцатилетие своей твор-
ческой деятельности на Родине отмечаю 
с большим багажом. Человек, у которого 
есть мечта, обязательно достигнет своей 
цели, и поэтому я горжусь собой, думаю, 
что благодаря многолетнему труду достигла 
настоящих высот, – поделилась Майра 
Мұхамедқызы. 

Многочисленные поклонники отме-
чают, что Майра Мұхамедқызы – больше, 

чем просто исполнитель. Действительно, 
за свою карьеру певица не только про-
демонстрировала высочайший профес-
сионализм, но и вдохновила множество 
молодых вокалистов следовать за своей 
мечтой. Ее сопрано, которому подвласт-
ны разнохарактерные партии, звучит на 
лучших мировых сценах.

Более того, Майра Мұхамедқызы 
стала первой казахстанской солисткой, 
выступившей на сцене парижского «Гранд 
Опера». Свой талант артистка также 
демонстрировала в театрах Пекина, Мо-
сквы, Вашингтона, Нью-Йорка, Лондона, 
Стамбула, Дели, Сеула, Вены и Будапешта. 

Однако, как отмечает певица, казахстанские 
сцены всегда занимали особое место в ее 
сердце. Так, концерт в Астане станет не 
только символом ее многолетнего служе-
ния искусству, но и признанием в любви 
к казахской культуре и своему народу.

– Концертная программа, подго-
товленная к юбилею, была продумана до 
мелочей самой артисткой. Гости вечера 
смогут насладиться как лучшими ариями 
из мирового оперного наследия, так и 
произведениями казахских композиторов, 
которые в исполнении певицы обретают 
свою уникальность. В их числе – казахская 
народная песня «Ағажай Алтай», «Бра-
зильская бахиана № 5» Эйтора Виллы-Ло-
боса, «То было раннею весной» Петра 
Чайковского и многое другое, – сообщили 
в пресс-службе столичного театра.

Майра Мұхамедқызы подчеркнула, 
что, несмотря на то, что она двадцать лет 
проработала в алматинском театре имени 
Абая, семь лет во Франции и только около 
шести лет в столице, театр «Астана Опера» 
имеет для нее особое значение.

– Можно сказать, что я исполнила 
все главные партии как в национальных, 
так и в мировых оперных постановках. 
Поэтому на концерте я представлю арии, 
которые пела с детства до сегодняшнего 
дня, а также те произведения, с которыми 
выступала на международных конкурсах, 
– говорит вокалистка.

Большим событием в жизни Майры 
Мұхамедқызы стала победа на конкурсе 
имени П.И. Чайковского, в ходе которого 
вместе с ней в качестве концертмейстера 
выступал заслуженный деятель Казахстана, 

пианист Темиржан Ержанов. Примечатель-
но, что на предстоящем концерте артисты 
вновь выйдут вместе на сцену и исполнят 
те же произведения, что и тогда.

– Я не хочу раскрывать все детали 
программы, чтобы не испортить сюрприз, 
но хочу провести концерт в уникальном 
формате, который зрители еще не видели. 
Сейчас мы активно готовимся к нему с 
режиссером и моим давним другом Ми-
хаилом Панджавидзе, а также с другими 
друзьями, в числе которых немецкий 
художник Гарри Гуммель, с которыми нас 
связывает искусство, – заметила певица. 

Этим вечером за дирижерским пультом 
симфонического оркестра «Астана Опе-
ра» будет блистать заслуженный деятель 
Казахстана, маэстро Абзал Мухитдин. 
Хор театра выступит под руководством 
заслуженного деятеля Казахстана, главного 
хормейстера Ержана Даутова.

– Я искренне благодарна моим зрителям, 
которые все эти тридцать лет поддерживали 
меня и оставались со мной. За эти годы у 
меня сформировалась аудитория, которая 
следит за моим творчеством, и я хочу 
видеть всех их на предстоящем концерте, 
приглашаю всех любителей искусства, – 
заключила Майра Мұхамедқызы.  

Известно, что артистка планирует 
провести серию творческих вечеров по 
всем городам Казахстана: тур начнется в 
Астане и завершится в Шымкенте.

Сольный концерт «Майра Мұ-
хамедқызы. 30 лет на сцене» пройдет 
12 октября в театре «Астана Опера» 
при поддержке Министерства культуры 
и информации РК.

Выставка представляет собой воплощение 
новых замыслов в графике и живописи Шокана 
Толеша, который начинал свой творческий 
путь со скульптурных произведений. Свои 
мировоззренческие идеи автор раскрывает 
при помощи основных художественных 
техник: в его произведениях образы, очер-
тания, содержание и некоторые события 
изображены в драматическом контексте. 
Впрочем, хоть автор и придерживается 
критического взгляда, он все же стремится 
показать свое видение жизненных явлений 
в положительном ключе.

На выставке будет представлено более 
90 скульптурных, графических и живо-
писных работ. Как отмечают в музее, в 
творчестве мастера коренные изменения 
претерпевает образно-пластический 
язык композиций из бронзы, мрамо-
ра, дерева и стекла, а в произведениях 
присутствует яркая метафоричность, 
гротеск, многомерность и символическая 
глубина образа.

– Скульптурные произведения Шока-
на Толеша представляют собой сложную 
пластическую форму. Они привлекают 

достоверностью, лирической остротой и 
выразительностью пластического выра-
жения. Скульптора волновали философ-
ское внутреннее состояние человека и его 
окружения, различные конфликты между 
прошлым и будущим миром, тема контраста, 
– пояснили в музее.

Эксперты не раз отмечали, что главное 
в творчестве Шокана Толеша – идея. Из нее 
он воплощает задуманное в работе, сочетая 
бронзу и алюминий, получая уникальную 
скульптуру методом без пайки. Взять хотя 
бы произведения «Манон», «Мать и дитя», 
«Поцелуй», «Лунная ночь» и «Одиноче-
ство». Самые простые и привычные вещи в 
интерпретации Шокана Толеша возводятся в 
ранг символов и преподносятся в виде чистого 
искусства за пределами повседневной жизни.

Так, в экспозицию вошли произведения, 
посвященные древней истории кочевников, 
отличающиеся эпичностью и выразитель-
ностью образов, такие как «Воин Саха», 
«Аттила-гунн», «Томирис».

Помимо станковой скульптуры, Шокан 
Толеш успешно работает в области монумен-
тальной парковой скульптуры. Он автор ряда 

памятников и композиций, установленных 
в разных регионах Казахстана.

На новом этапе своего творчества скульп-
тор сосредоточил свои усилия на поисках 
иных способов общения со зрителем. Темы 
семьи и женщины в его графике и живописи 
поворачивают фокус зрителя к душевному 
равновесию. Например, в работах «Мать» 
и «Семья».

Творчество Шокана Толеша известно во 
многих странах мира. Он участник выставок 
в Швейцарии, Княжестве Лихтенштейн, 
Лондоне, Египте, Москве. Шокан Толеш 
сотрудничает с московской организацией 
«Арт-Центр», известным деятелем куль-
туры Зурабом Церетели, а также участвует 
в проектах Академии художеств России. 
Награжден медалями «За достойную ра-
боту», «За лучшее творчество», «Деятель 
казахского искусства».

Выставка «Аспан» представлена в 
Государственном музее искусств имени 
Абылхана Кастеева и продлится до 3 ноября. 
Куратор выставки – руководитель отдела 
«Изобразительное искусство Казахстана» 
Гульнур Жубанова.

Сила и мощь, спортивные дости-
жения и национальный дух – именно 
такие ассоциации возникают у многих 
при упоминании казахского палуана 
Кажымукана Мунайтпасова. Теперь 
историю жизни выдающегося атлета 
можно увидеть на большом экране – 
в казахстанских кинотеатрах вышел 
фильм «Qajymuqan».

Режиссер картины – Канагат Мус-
тафин. Работу над сценарием он начал 
еще в 2012 году, а съемки стартовали 
спустя восемь лет – весь этот период 
режиссер проводил многочисленные 
исследования, чтобы в подробностях 
раскрыть эту уникальную историю.

Кажымукан Мунайтпасов – первый 
казах, завоевавший титул чемпиона 
мира по французской борьбе. Он 
многократно побеждал на мировых, 
российских, региональных, а затем и 
всесоюзных чемпионатах по классиче-
ской борьбе среди супертяжеловесов, 
став обладателем около полусотни 
наград и медалей различных проб.

– Он доказал себя, побеждая лучших 
борцов своего времени. Кажымукан стал 

первым казахом, известным во всем мире 
своими спортивными достижениями. 
В таких городах, как Париж, Лондон, 
Берлин, Стамбул, Буэнос-Айрес и 
Чикаго, зрители аплодировали нашему 
знаменитому соотечественнику, – 
подчеркивает режиссер.

В центре сюжета – история жиз-
ни легендарного борца Кажымукана 
Мунайтпасова, достойного сына казах-
ского народа. Зритель пройдет вместе 
с ним весь его жизненный путь – от 
рождения и до последних дней. Фильм 
покажет все трудности, препятствия, 
победы и разочарования, любовь и 
предательство, с которыми пришлось 
столкнуться главному герою. 

Образ Кажымукана на большом 
экране воплотит Ербол Толепберген. В 
фильме также снимались Диас Толеп-
берген, Жазира Еркин, Адиль Ахметов, 
Ержан Тусупов и Берик Айтжанов.

Фильм «Qajymuqan» создан при 
поддержке Министерства культуры и 
информации РК и Государственного 
центра поддержки национального 
кино.

МАЙРА МҰХАМЕДҚЫЗЫ – 30 ЛЕТ НА СЦЕНЕ!

БОГАТЫРЬ 
КАЗАХСКИХ СТЕПЕЙ
В ШИРОКИЙ ПРОКАТ ВЫШЕЛ 
ФИЛЬМ О КАЖЫМУКАНЕ 
МУНАЙТПАСОВЕ

«АСПАН»: ГЛОТОК 
СВЕЖЕГО ВОЗДУХА
Сегодня в Алматы откроется персональная выстав-
ка «Аспан» известного казахстанского скульптора 
Шокана Толеша. Посмотреть экспозицию можно в 
Государственном музее искусств имени Абылхана 
Кастеева.

Полосу подготовила 
Диана ТЫСЫМБАЕВА, Астана


